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香 港 醫 療 要 務

一

推 行 健 康 教 育

香 港 的 醫 療 制 度 是 頗 受 議 論 的 ”那 麼 健 康 教 育 在 香 港 的

醫 療 制 度 佔 著 什 序 地 位 呢 ？ 其 重 要 性 如 何 ？

香港的醫療制度是處於非常獨特的

地位 。過去廿年間 ，香港已控制了所有

主要的傳染病 ，而香港亦擁有維持高水

準的公共衛生之一切條件 ，如衛生設備
，先進的房屋 ，有效的污水排除系統等

；嬰兒的夭折率之低更為世界之首 ；醫

生和病人比例⋯⋯由此看來 ，香港並不

太差 。

但從另一些角度來看 ，統計數字顯

示香港的醫務衛生署正面臨許多問題 ，

每個人都有一段與目前制度有關的 恐

佈故事 ，而這些故事都是源於香港的

人 口擠迫及此地對醫務人員的壓力 。

增加政府的醫療設施和醫務人員是

解決問題的方法之一 。另一方往是通過

預防藥物減低對醫務人 員的需求 。其中
一項預防工作 已做得相當成功 ：就是為

初生嬰兄注射防禦藥物 ，而亦有其他預

防措施 “而 另 一 主 要 預 防 疾 病 的 方

法 就 是 健 康 教 育 。（此怯亦能針對現

時的流行病 。）

然而 ，健康教育的重要性獲得正式

承認祇是數年間的事 ，而且非常緩慢 。

一 九 七 四 年 發表的 香港醫務衛

生服務的進一步發展 白皮書中 ： 現

在有一項明確的需要 ，就是提到要調協

全部的預防性的衛生活動 ，和集中醫務

衛生署各部門的現有的資料 ，以作最大

的用途 ，和向個人 ，家庭以及社團提供

更多有關健康教育活動的消息 。為達到

這一 目標 ，現正建議在醫務衛生署內設

立一個中央健康教育組 。該組負責草擬

健康教育計劃和指揮 ，組織以調協署內

各服務單位的健康教育活動 。 而中央

健康教育組則於一九七八年才成立 。

在此之前 ，醫務衛生署各單位所惟

行的健康教育活動都是未經互相配合而

各 自籌辦的 。大部份活動的重點皆放在

母嬰健康服務上 ，雖然胸肺科及社會衛

生科等單位的衛生指導員亦不斷進行個

別的個人健教育 。

在推行健康教育 ，其他政府部門亦

扮演一個相當重要的角色 ，例如市政事

務署在公共衛生 ，勞工署在工業健康 ，

教育署在健康教學方面等 。

此外 ，更有一些專業組織如醫學會
、防癌會等和志願團體如觀塘社康等經

常舉辦活動 ，在健康教育的推廣盡了不

少努力 。

年來 ，本港的健康教育活動展開一

個新紀元 。各項運動 ，海報 、講座 、展

覽⋯⋯等不時有之 。在傳播健康教育的

訊息時 ，更有賴各單位 、有關部門 ，專

業組織志願團體的合作 ，例如推行以學

童為目標的運動時 ，醫務衛生署 、中央

健康教育組與教育署互相合作 ；又例如

醫學會與觀塘社康合作把 生之謎 在

各區循迴展出等 。

為 什 麼 忠 言 道 耳 ？

壯 絮 才 州 ；祝許 主 州 詞 鳥

巳 諱 謬 靠 空 輛

一

概 括 的 介 紹

健 教 的 問 題

。雖 然 理 論 的 味 道 重 一 點 ，但 對 於 理 解 推 行

，不 無 幫 助 。
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很多時候 ，在推行預防疾病和促進健康的活動時 ，我們發覺
不少人是 毫不知情 的 · 甚至是 漠不關心 和 知而不為
· 究竟為什麼這些在推行者眼中 正確而又應該做的事 不為人
所接受呢？是我們的錯 ？是人們咎由自取 ？

HlJ弱反吸煙運動 ；藥廠大肆的推銷使人賡記應當小心吃藥物和維
生素 ，甚至性教育也未能廣泛地在學校推行 。由此顯示我們必須

要有組織地去影響和說服公眾的意見和態度 。

健 康 知 識

久 健 康 教 育

知道吸煙的害處是一件事 ，但戒煙或不吸煙卻是另一回事 。

健康知識祗告訴大家一個問題的事實 ，而健康教育是鼓勵和推動
人們去接受和實踐這些知識 ，養成良好習償和不做妨碼健康的行
為 。健教是要改變人的思想、行為和習慣 ，所以是一項艱巨而漫
長的工作 。

健教活動或版務的成收 ，aJ以從參與昀人數釆衡量 ，但更加
實際的標準是有多少服務的對象（target叩pulatlon） 沒有參加楹
受惠。通常失敗的原因是期望過高 ，或那些問題eI1使預防了仍會
困擾人 ，但最重要是忽略了人類行為與疾病的關係 。

回顧從前的健康衛生活動時 ，例如天花 、痳疹的預防注射 。

改善環境和食物衛生 ，都能成功地推動大部份的對象 ，在這傳染
病的無代 ，公共衛生是應付 危機 的 ，碰看切身的威脅時 ，行
動往往是集體或強迫性的（如立法）· 或祗需做些簡單但有效工作
（如防疫注射），而且不用持之以垣 。

時至今日，健康問題已變得複雜 、模糊和鮮為人所認識 ·而
且和日常生活起居 、飲食習價及環境有不可分割的關係 。面對種
種困難 ，不但牽涉經濟和政治 ，甚至適德和人權 ，單是強迫性的
行動已不能奏幼 ·必須要個人自動的行為去預防和接受治療 ；因
此所有的使教活動．必要有社會和個人自願支持和參與。

要影響公眾意見和整體行為賈在十分繁複 ，而且有不少因素

尚未清楚。不過對社康工作者來說 ，意見領袖（op!nlon-eader）的
重要則無可置疑 ，他們猶如守門人一樣 ，正式或非正式地作為資
料來源和大眾之間是橋樑 ，他們是團體裹思想的檢查者 ·解釋時
下的事件和提供 專家J 的意見。這些人包括醫生護士 ，已戒毒
者或教師等 · 視乎情況而定 。如果發生傳染病時 ，醫護人員當然
有最大影響力。

要取得大眾的合作 ，健教活動最好是擭得社區領袖 （希望是
意見領袖）的支持 ，及對象人士參與推動活動 ·

怎 樣 纔 是 成 功 ？

嗚 謝

什 麼 促 使 人 採 取

健 康 的 行 為 ？

要改善健教活動和服務 · 必須要明白決足健康行為的三大因
素”（所以我們有 行為科學 。）

（一）大眾對某些健康問題和活動的認識

（二）影響大眾支持這些活動的社會因素

（三）個人對健康問題和有關服務的理解
香 港 防 癌 會 邱 健 江 醫 生

醫 務 衛 生 署 中 央 健 康 教 育 組 梁 秀 芝 醫 生

醫 務 衛 生 署 家 庭 健 康 服 務 部 歐 陽 純 美 醫 生

黎 宜 芬 醫 生

吳 雪 芬 姑 娘

教 育 署 社 會 科 首 席 督 學 陳 陳 靄 蓮 女 士

觀 塘 社 區 健 康 發 展 計 劃 盧 保 娜 小 姐

Dr . Thynn ·Thynn

李 美 美 姑 娘

香 港 大 學 社 會 醫 學 系 顧 植 玲 博 士

郭 家麒 同 學

健 康 問 題 的 諷 識

我們通常都假設人是 理智 的 行為是向好的 ，可是不

少研究都證明單是 事實 不能有幼地推動健康行為 。很少人會

不知酗酒 、吸煙和暴飲暴拿的害處 ，但人們仍然照做如儀 。
’一知

和 行 之間明顯地存在決定性的因素。祗是灌輸知識便是墮入
r空皿謬誤 （fallacyof emPtyvessel) 誤以為把知識注入一

個空白的容器 · 但其實這是一個包含不同態度 、理解和行為的文
化體系。不幸地 ，通過大眾傳播媒介或課堂的講授仍然是最簡便

（但最無幼）的方法。

雖然知織很少直接推動行為 ，但卸是作出逍當抉擇時的·L要
條件。

祆覃是指傷殘者 、老人和木屋區居民等一些有相同特徹的人
，他們有不同的年齡 、職業和家庭背境 ，每一個人對健康的看法

和行為大都是源自 社會化 的過程（Soclallzatfon）。在成長的過
程中 ，人從家庭 · 教會 、學校和工作的華體中建立自己的價值觀
和態度 ，而這些華鴒壓力便決定了個人的行為。要灌輸新的知識

必須首先明白 民間 的態度 ，對一個貧民來說 ， 為兩餐 絲

比延無益壽和預防那些遙不可知的疾病來得親切和重要：

另一個影響行為的因素是社藥內的 社會壓力 ，當週圍的

人或朋友都參加了某項健康活動例如防疫注射時 ，當然自己也應

該參加 。母親在家庭中擔當保護和促進健康的角色 ，所以女性通

常都較留心和多參與有關健康的活動 ，不是因為健康的意義 ，而

是 每個好媽昧都做 和 其他媽咪也在做 。、某些電視廣告也

添lJ用這點心理。）類似的重要角色有教師和護士、

華體的影響力和社會壓力不但使健教運動深入民間 ，更彌補

祇靠個人自動自覺參與的健教活動的不足 。

每 個 人 都 有 不 同 的 觀 感

社 會 園 素

上 述 人仕 對 本 期 專 題 的 完 成 ，提 供 了不 少

寶 貴 的 意 見 和 幫 助 ，啟 思 編 委 會 謹 表 謝 意 “

這是指社區內的政治 ，經濟 、宗教 、地理及種族因素 ，任伺
計，lJ都要符合對象的性質才可以成功 。其中主要的有公眾意見和
社耋（CommunltySubgroups）。

健教計劃是否成功 ，萬象意覓經常起決定性的作用。由於現
代傳播媒介的威力和社會傾向一致性 · 健康的訊息要面臨來自反
對的公眾力量和商業團體的激烈競爭。例如有技巧的香煙廣告會

現今的健康問題倚賴個人行動和自我負責 ，使行為中 人
的因素在個人和團體間更形重要 。社會因素雖然影響每一個人 ·
但仍是個人自己作最復決定”可以說心理學和社會學的關係是錯
綜複雜的 ，有時是個人因素佔上風 ，有時是決定於社會因素 ·

觀感（PercePtlon） 主觀地引導我們接收部份的健康訊息 ·而
篩除那些違背我們經驗 、信仰和態度的資料 。幸好觀感是動態的
，可變的 ，所以健教才能改變人們的觀念。
一套有關某健康問題和治療方法的觀感便構成所謂 行動的

意願 ，這些包括個人威脅 ，嚴重性 、利益 、重要性和服務的方
便 ，都決定當問題出現時 ，個人是否有所行動。

心臟病和中風是中年老年的事 ，威脅不了年青人 · 咸脅比較
客觀和理智 · 也有恐懼的因素在內 ；相對來說 ，恐懼雖然亦有威
脅的成份 ，但來得情緒化及可能引至反效果 ，阻研健康行為 ，例
如恐懼患癌症的人反而會延誤看醫生 ，所以高度譽償所收的效果
不大。
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利益是參與後所獲的 報酬 ，例如解除痛苦或延年益壽，

可惜醫療人員沒有把握完全控制現今的健康問題 ”既然利益模糊

不清 ，一般人的反應便是 橫雙如此 ·何必關心呢？J
一個為生活勞碌奔波的人很少十分注重健康問題 ，更不會動

做為小問題而住．院 · 如果大家撫心自問 · 我們日常生活有多少
是和所知的健康生活有抵觸 ，開夜車？匆忙緊張的生活？缺乏運

谿 · ·⋯等 ”我們又是否會因為 輕微 的病徹和病狀而 病向淺

中醫J ，說穿了 ，不過是當要性的排列，
方便的臘務不但減少參與的人的麻煩 ，即使問題不是急迫的

，也可推動人們 · 紅十字t 的流動捐血車便是一個好例子，

用行為的觀念去了解健康行為 ”及明瞭對象的特黴 ·人口學資料
，意見領袖和社區組織。例如 祉
（一）活動必須和對象有切身關係 。

（二U舌動以．體為單位 ”例如家庭 、鄰舍 學校及工人 ，個

人的接觸和直接參與更能提高興趣和增強接受的程度。

（三）就不同的健康問題 ，宣傳危險的程度 ，例如心臟病容易

發生在五十歲以上 ，吸煙 、過重 · 缺乏運動和進食高膽
固醉的人身上。

（四）在不同的社． ，用特別背景的人推廣和教育
，例如戒毒

者可以更客觀地充份利用過往的經驗去教育無青人吸毒

之害。
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健 康 教 育 的 推 行 · 大 致 可 分 為 政 府 的 、 之 願 團 體 的 非 正 式 逮 涇 的 。以 下 我 們 會 就 這 二 方 面 ，逐 一 作 出 介 紹
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香 港 學 童 如 何 從 小 做 起

一

看 健 康 教 育 在 學 校 的 推 行

政 府 推 行 健 康 教 育 · 是 由 多 個 部 門 俱 貴 的 。但 如 將 健 康

教 育 才 成 健 康 和 教 育 ，我 們 t 直 接 聯 想 到 醫

務 衛 生 署 和 教 育 著 ，而 這 兩 部 門 對 健 教 的 推 行 亦

俱 起 了 很 重 的 採 子 。這 篇 大 東 會 介 紹 由 教 育 署 所 負 貴 之

在 中 小 學 維 行 健 教 的 情 況 。其 課 程 、理 想 、問 題 等 都 有

所 觸 及 。
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以下一級義有關痲癢的病癥 · 請將
遭 當之答素頃上 。

受秦痲疹讓口口週便發病 · 初時傳

口 口 · 病各發熱 · 憫 觔州O 沫淚

· 雙 目口口 ，畏光 ·
一禮周。發細‘ 盧攜

藝上出現

膚發疹 蚤網鬥擊并 細 療優淚，頸油縴下刁

口匹取激（妒藝州至隊咸劇石肥中甲臘身 ·

此 •鰍開片kl諍購必廈了哺勵dk更萬 · 喧嗽更厲

害 ”州L么喝悶啊p 飛．容易1并發口口 · 式

遭留口口kr
。如專併飲症發生

’ · 口天

議便可痊曆 · （答常在本大東末 · ）

以丈果滅一本小學四旱級懺康教育

謀本卜下來的 · 其內容與我們所鑽的．

，不相伯仲 · 這些歸本內容對健康教育

的霄助究竟有多大呢 ？

學 校 絀 滷 合 推 ti ． 康 教 ff

現今科技日新月異 · 在，孿方面的成就
更為突出 · 新的發明和發現減少了由疾病引
致的死亡 · 使人類的．命延長 · 近年來 ·健
康和疾病的問題日趨複誰”據世界衛生組織

報告 ·許冬疾病是人為的，目前 ，醫生和護
士等，療工作人禺均忙於治療疾病的工作 ·

其，他們的專業知識宣多連用於預訪疾病和

推廣健康教育 · 這才是廈積極和冶本的做法

要俠咸年人砍變有磯健庫的生活曾憤死

相當鼠巨的工作 · 但教導免t 劍較烏容鳥，

因此 · 羲邊宜在小學階尺開始他行使康教！

小 學 健 教 仃 三 大 勵1標

在，校推行之健康教育 · 目前只是在小
學及中一至中三有所推行”在小．推行健康

教，只有二十多伴歷史 ‘但它已成為究整教
商的二要環節 · 其目梯乏要見t 有必確的‘
織 、甩度森良好的行為和，個，希望n．六
輝的教， · 教縴兒t 認臘健康的，, ”培．
兒．對健康生活有正確的態度和．成良好的

習慣 · 使每個兒，鄒能過．健康的生活 ，然
級由個人而及於家庭 ，再推廣至社， ·

健 教 幫 助 學 生 認 議 緝t 會

在初中推行之健康教育 ，是新設的 社

會教育科 的一環”除了健康教育外 · 社會
教育科還包括歷忠

’ 地理 ‘ 經濟與公眾事務
· 透過這些學科彼此間的互相連繫 ，組成一

個有意義的 整體 以認識人類及其他社會

環境的工作 。社會教育科的目標在對社會從

事較有系統的研究 ·健康教育亦包括在內 ·
因為每一個人坏要先養成良好的街生習慣，

然復才能夠改各妒L會環境和街生 · 在中學課
程取、健教一科經常被忽馨 ·祇有在生物和
經濟與公眾事務兩科內略加涉及 · 事，上，
使學生認識社會環境和社會的需要是很重要
· 環顧社會囊需要解決健康的問題例如環境
污染 ，人口過多，管養不良等各種衛生問題
後 · 我們就會同意 ，對於個人衛生及社會健
康的認識和正確的態度是極重要的 ·

舊 課 程 已 不 適 合 青 求

小學的健康教育 ，將於今汗的九月有所

改， · 課程是從新編訂的 （一九八O年）
而舊課程是一九六七年頒佈 ，出版商根據此
課程所編成的教科． ，有些版本已有十年以
上的歷史 · 內容未能跟上．療的發展 ，而其
表連方法亦嫌落後 ·故有再騙訂新課程的需
要。

在一訾依照蘊課程所寫的課本 ”不離發
現其不妥，之處 。例如在常見疾病的介紹 ·
太過蒲，病病的介紹 · 如前段痳疹的病賽即
是一例 · 有些觀念亦是落後的 · 如傷寧的預
防是每無注射預防針一次等 · 錯誤的內容固
然不妥 · 將，點放在不適！的地方亦t 使學
生對健康教育產生害怕之，O理 · 豈非與健康
教畸之目揮背邁而馳。當然 ·有些出版社所
騙印課本亦有很高的水革 · 但面對一杳不勵
玫進的健車觀念 · 新謀杖之編打t 有其t 要
之《。

新 課 程 以 學 生 為 主

新謀程之特點是將整個課程分作十個囊

．即 一 、身他各部的認議和保護
二、個人衛生

在每個範唱下 ，都希望能達到其目的 ，

即正確的知識 · 正確的態度及良好的習慣 ，

就以第一範瞭一身體各部的認識和保護為例
· 正確的知識是使兒童對身體各部有簡單的
認識及使兒童認識維持和促進身體健康的六

法 · 正確的態度是要兒童重視身體各部的衛
生 · 並幫助兒童養成實踐有關身體各部保健
方法的習慣 ·
新課程要求教師針對兒童的實際需要 ，

興趣和程度 ”決定施教重點 。而教學亦應根

據兒童成長程度而轉變”低年級應看重健庫

習慣的養成，高年級”悽 看t 社會貴任感的
培各．

小學生充沛的體力和好動的天性是學習

健康生活的理想條件 · 每一兒童具有獨特的
潛能 ，均應給予發揮的機會 · 教學方法與兒
童的學習興趣以及良好健康習慣的養成有很

大的關係 ，教學時最主要的是要兒童積極參

加各種活動 ·例如小組討論 、辯論 、角色扮
演 、訪問 、觀察、戲劇 、，馳 · 資料搜集等
· 通過自學以達到教學目的”給予兌t 官踐
的機t · 強調個人經臉，使見童遲看健康有
t 義的生活 ·
今年九月的教育電視將加上健康教育一

節 ，對健康教育的推廣是有一定幫助的，

三、牙自健康

四、食物和營餐

五、遛動和休息
六，生畏和發，

七，心理健康

八、安全教，和急救

九、疾病的佩防和處理

十、社區健康

更 進
·
步 的 推 蓄才健 康 教 育

在中學推行之健教是安排在社，教育科

中 · 社，教育科是一科在一九七八才成立的
科目．現時有此科教授的中學亦只有一百多

間．。內容主要分為三個範唱 ，即
一 人類的生理發展及群．動態 ·
二、人類與環境的關係 ”

三、國際瞭解 ·
而健康教育則安排在第一範．一人類的生理

發展及群個動懸之健康與福利一項中 · 內容
包括個人之衛生、發育與成長 ，．學的歷史
，香港的．療 · 煙酒、藥物教育和安全教育
· 保陽南生與健康措施的改革及群體生活所
引致的衛生與健康問題等．

透過小組活動 、辮論 ．擬 、小組討論

等，希望能達到文．先前提到的目標 。

學 校 不 應 負 起 全 部 的 責 任

要推行健康數育理想的是一奪 、，行起
來必定有它的問題存在 · 根據教育薯社會科
首席瞥學汗陣揮磚表示 · 社f 人仕喜股將貴
任權在學仗身上 · 但t 庭的影，怎饒被忽曉
吃？教師教導舉生不要吸煙 、不要亂拋垃圾
· 但父臘是個煙民 · 家人，歡將垃圾拋出奮
外 · 教小侈怎樣適應 · 選有在今天小型家庭
流行的社二 很多小樣子的伴侶就是，視 ·
廣告宣傳的效力，可能還比老師的教導為大

，然在，校挨亦有它種種的限制 ，使健
．教育的推行不能邊到澦期的效果，在小，
寫一星期只有一節健康教育課 · 教師所縫做
的，在有限 · 如健教老師不是班主任 · 他便
不縫經常留意，生的邋展和及時作出遲，的
轎導 ，健教之效果又打了一個折扣．社，教
，科如以英語作為較，語言 ·舉生所能接受
必定更少了 ·

教 師 亦 會 m 礙 健 教 之 推 ！j

教師亦有一定的實任 · 據陳太表示 · 有
些教師只是跟蒼課本講書 · 從不看課程綱要．
的引導及提供的資料 · 有些甚至不知道有課
程綱要 ·學生又怎能得到最好的健康教育？
有些老一輩的教師並不容易接受新的教

學方法 ·例如要取銷他們教了多無的歷史、
地理 、經濟與公共事務而要一科他們全未受
過訓練的社會教育科來代替 ，他們就是不能
接受 ，惟有犧牲學生們的利益。新一輩的老
師加入學校 ，面對如此保守的校風 ，為了生
活 · 亦惟有乖乖就範了。

更有很多的教師只是教學生背誦課文 ．

將一科如此實用的科目，變成學生最討厭的
學科之一 · 他們應負上怎樣的貴任？

接受教育的是學生 ，他們又怎能只將責
任推在社會和教師身上呢？他們能否把課題
與他們在校內 · 校外所得的經驗 ，相互印護
·找出彼此之間的關係？他們的閱讀 、聽講
及觀察能力是否合符水準 ，足以瞭解各種實
料？他們是否能夠整理資料 ·和向別人表達
一己所得的結論？

H鳥版 社 的 投 資 決 定 學 生 命 運

課本無疑是影響健教推行很，要的一個
因素。在一些先進國家 ·健教的課本是由大一
學編寫 ，或由一個政府負，的團個所編響課
本水準因此就不成問題了 · 反觀香滬 · 使康
教育的課本乏由出版社負貴找人依‘ 課柱鵝
寫，然復由學校作出這婦 ，雜然乏經遜教育
哥的寡訂 · 但始終走水旱不一 · 而乏依據該
出版社所頗t 作出的投f 而定。如一套課本
一經學校採用 · 校方便不太願意更換另一套
課本 ·除非新一奮確有明顯的好處而是酒課
本所沒有 。學生的知識因此受此經濟利益所
左右7 · 賺這這也走香潺政府 r不 預政取
J 的一邵份嗚？ -

己

員

教 師 與 學 生 闕 樣 嗡 要

神
么
T．

中
名
孑

在健康教育枓的小學課程綱要 ，有以下
一段文字 ，可說是推行健康教育的理想方法
健康教，是應該在和諧的氣無下進行的

·教師與兒t 應該互相交流經馳，發揮兒童
．大的潘能 ·健康教育不是要兒童花精神去
背誦課本 ，記憶詞語 · 兒t 的日常生活和已
有經馳足可作為教材 · 目前擊校健康教育的
課程不，只是簡．的基本衛生和正確姿態的
學習，更應有廣泛的內容 ·使每一兒t 縫夠
犢得充份的知臘 ，以．面對日後在日常生活
中所名到的社，及健．問題 · ······⋯⋯健康
教，的賣源是俯拾皆是和無窮無盡的。兒t
的個人經騙和任何興日常生活有關的．物都
可以成為教材 · 所以必須把健康教，和兒，
，陣生活連結起來 言教師更要強綢，生在每
一較節所，的知臘 、奪該在日常生活中加以
，行⋯ ⋯ 總括來說 ．教師若能教導兒．養
成良好的習價 ，不．只促進個人健康 · 更陸
造視社t 。

么
甲
百

．
鏽
夢

州

答t ‘一二 必傷風感， 發紅 ；小白點 ．頭
髮邊縴；面部 ；肺炎 ．耳， 六七 ·
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醫 務 衛 生 處 的 板 斧
一

中 央 健 教 組

這 薦 大 章 主 要 介 紹 在 醫 務 衛 生 署 屬 下 的 中 央 健 康 教 育

組 J 的 情 況 。 醫 務 衛 生 署 對 健 教 的 推 行 做 了 什 廖 工 作 呢

？ 對 政 府 在 健 教 方 面 所 細 演 的 角 色 丸 評 價 會 在 本 期 專 題

最 汰 兩 薦 大 章 中 提 及 。’

傳 播 媒 介
一一 一

健 康 商 品 ？

一向以來 ，醫務衛生署各單位所舉

辦有關健康教育的活動都是各 自籌辦及

未經配合 ，而且偏重於幾方面 ，缺乏長

遠的目標和政策 。

七四年的白皮書提及設立一個中央

組織以統籌健教活動後 ，中央健康教育

組便在七八年一月在醫署內誕生 。目標

是 ：

（一 ）向教進行健教活動的政府部

門及其他機構提供專業指導 “

（二 ）作為儲存健教資料和傳播健

教知識的中 ;

（三 ）透過社區聯絡方式 ，籌辦和

發展醫務衛生署內外健教活動 。

從長遠的角度來看 ，希望社會能知

悉本身的健康狀況和懂得如何獲致理想

健康 ；而且負起對本身健康的責任 。同

時 ，社會亦應參與計劃 、推行和評估健

教活動 ，養成珍惜健康為社會財富的觀

念 ，從而令各社會成員推動理想的生理

、心理和社交健康 。

健教組之上 ，是一個多方面合作的

健康教育統籌委員會 ，成員包括副

署長 ，分區衛生事務行政人員和各單位

代表 。在訂出當前急務和活動時 ，志願

團體和衛生專業人士亦會受邀請 。委員

會除指導健教政策和推廣健教組的服務

外 ，也建議資諒的運用和評估各項健教

計劃的效果 。

健教組 由一位高級醫生主管 ，轄下

兩位醫生和十三位護士 （包括分區中心

內的一位醫生和五名護士 ）及其他職員

。他們的工作是透過各種媒介向市民灌

輸健康知識 。其中最矚目的是與有興趣

的團體如防癌會 ，心臟學會等舉辦的大

型運動 ，例如老人健康 ，護眼 ，捐腎 ，

母嬰健康 ，防癌 ，心理健康和心臟健康

等運動 。在發起和合作上 ，該組扮演著

催化 的角色 。這些運動包括展覽會
，報章 、電台和電視宣傳 ，講座 ，映片

和幻燈片放映 ，及小冊子派發 。

當電視台製作有關健教的節 目時 ，

該組亦袒當諮詢和顧問的角色 。

其他工作例如編印宣傳海報 ，單張

和小冊子 ，如 最好的防癌伕 ， 明

智的抉擇 （反吸姻 ）， 女人三十一

枝花 ，女人三十要借花 ）預防子宮頸

癌 ）等 ，而大部份幻燈片亦是 自行編製

傳 播 媒 介 在 健 康 教 育 方 面 所 拒 任 的 角 色 有 正 有 反 。反 面

的 如 煙 酒 廣 告 等 不 用 多 說 了 。那 些 健 康 問 題 專 欄 的 作 用

也 沒 有 什 麼 好 說 ，但 對 一 些 被 談 為 是 正 面 的 健 康 商 品

J 的 宣 傳 · 它 們 真 是 對 市 民 的 健 康 有 那 序 好 的 幫 助 ？ 本

篇 大 章 對 止匕會 作 一 點 分 析 。

．。荔婦 h總

在教導市民明智地利用醫生服務方

面 ，該組致力宣傳現有的服務 ，如德國

痲 疹預防注射和柏氏抹片檢驗 。為接觸

該等運動的對象人士時 ，該組會接取特

別的方怯 ，例如聯絡教育司署向學童宣

傳 。

他們免費提供健教資料與視聽教材

、及諮詢服務手政府和非政府團體或學校

，並指導和坤辦有關的活動
。教材包括

短片 、幻燈和錄音帶和印刷品 。最近成

立的視聽中心更可讓市民親身在 中心內

利用各類的教材 。最終 目的是鼓勵更多

人參與健教活動 。

為方便策劃健教項 目 ，他們曾調查

和研究社會上的衛生常識和態度 ，例如

癌症的認識和觀念 。

分區健教 中 0 的成立標誌著健教的

迅速發展和受到重視 。中心除協助健教

組的一般工作外 ，並按照各區需要而推

行適當的活動 ，使健教能切合社區的特

徵 ，深入民間 。第一個中心設在沙田瀝

諒健康院 （八一年 ） ，而觀塘中心亦快

將成立 。

現代人對健康的要求 日漸提高 ，再

不是像以前舊 日子的要求避免疾病那麼

簡單 ，更受渴望的一副比常人更強壯的

身體和魄力 ，使能在高度競爭的社會中
，脫穎而出 ；不然的話 ，也可應付節奏

緊迫的都市生活 。故此逐漸形成 日常的
一舉一動 ，無不與健康構成了關係 ，此

所謂 生活的醫療化 。

在商人的腦筋底下 ， 健康 便被

包裝成為一種吸引人的商品 ，透過極廣

泛的宣傳 ，向廣大市民傾銷 。從這麼大

的人 口數字 ，便知這是一塊極其肥美的

耕地 。

我們不妨看看這些 健康貨品 的

名 目吧 。在本地的電視和報刊中登載的

有關健康 j 或 F醫療 的商品包括有 ：

( l ）個人清潔衛生用
、肥 皂 、洗頭水

( 2 ）家居清潔衛生用

藥水 、洗潔劑 、

氣清新劑等 。

品 ，如牙膏

、廁紙等 ”

品 ，如消毒

殺蟲水 、空

( 3 ）嬰兒及婦女用品 ，如尿片 、

爽身粉 、奶粉 、嬰兒食品 、

衛生巾等 。

( 4 ）一些 健康性的飲料 J 和

健康性食品 ，包括鵝精 、

鴨精 、蛤蚣精 、人參精 、參

茶 、乳酸飲料 、豆類飲品 、

葡萄糖飲料 、菜汁 ，甚至是

一些普通的礦泉水 ，其他的

還有什麼麥片 、牛奶 ，甚至

是會令孩子蛀牙的睹喱 。

！
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( 5 ）藥物 一 這個可分為成藥和

西藥兩大類

( A ）成藥 主要是一些

以中藥配方為本 ，經

科學方怯提煉出來的

藥品 ，另外還有一些

自稱可以補身和一 些

暗示可增強性能力的

藥品 。

( B ）西藥 主要是一 些

常用的普通西藥 ，如

止痛藥 、傷風藥 、胃

藥 、暗瘡膏等 。另外

還有大量的補助藥物
，什麼維他命 、魚肝

油 、鈣片等 。

這些商品的廣告 ，不時都打著增進

健康 ，消除疾病的旗號 ，以健康強壯的

形像 ，在電視面前說服觀眾 ，姑勿論觀

眾有否需要 ，只要用了它便可以增進健

康 。一方面廣告內容的可靠性有待商榷
，另一方面 ，市民對於這種商品的反效

果 、禁忌 、危險性大都一無所知 。究竟

這些商品對健康直接給予的效用有多大

呢 ，我們不禁要懷疑 。就算這些商品不

會對健康造成任何不良的後果 ，我們是

不是樂意看見廣大的市民把資源投資在

未必 可信的保健方怯上呢 ？

再者 ，在傳播媒介中 ，寵大的推廣

各類不同的藥物 ，其後果可以想見 。必

然是使市民過於依賴藥物而使預防疾病

的觀念鬆懈 ，更危險的是令市民擅 自服

用藥物 ，影晌病情 ，延誤醫理 。

發
市 民 滅 來 就 不 是 一 個 空 瓶 子 ，等 待 我 們 將 健 康 教 育 知

灌 輸 給 徒 們 。對 那 些 誰 行 健 教 的 人 ，這 點 是 很 重 要 的

淡 家 庭 東 ，我 們 得 知 傳 統 的 健 康 觀 念 。澱 不 同 的 媒 介 ，

我 們 力。進 另 外 的 健 康 知 識 ．o 香 港 的 環 境 更 是 特 殊 ，我 們
’
面 對 中 西 兩 股 完 全 不 同 的 大 化 巨 流 。現 在 娥 汁 健 教 的 人

多 是 滅 西 式 方 法 著 眼 ，但 傳 統 的 又 是 怎 樣 一 回 事 呢 ？ 這

篇 大 章 是 對 中 國 家 庭 在 健 教 所 扳 任 的 角 色 作 一 介 紹 。

健康教育的目的在於推廣正確的健

教知識予社會的每一份子 ，並使其養成

良好之衛生習慣 。家庭乃每
一個文明社

會之組成單位 ，更且在香港這個中國人

聚居的地方 ，家庭仍然是倫常關係中的

一大環節 。故此家庭是推廣基層健教過

程中 ，不可或缺的一環 。

傳統上中國人對家庭成員的健康非

常重視 ，家庭的和諧和聲譽往往會因一

成員之健康情況所破壞 。在這環境底下

，成員在保健方面承受著很大的家庭影

p向和壓力 ，這是有助於推行良好的衛生

習慣 ，但從另一方面看 ，這是有碼於矯

正一些不正確的傳統觀念 。

儘管在傳統的家庭裹 ，男性是權力

的中心 ，但是在家庭保健方面 ，婦女和

年長的卻佔有特別重要的地位 。一切的

家居衛生通常都是由她們負責 ，她們亦

決定了應用那一套的保健方法 。每
一個

嬰兒 ，由妊娠 ，出生以至成長都需要她

們的護理 。她們亦同時袒任了照料家庭

成員病患的工作 。

另一方面 ，傳統保健常識得以傳遞

下來給下一代 ，主要的途徑都是靠她們

在家庭 日常生活中發揮一些隱性的健康

教育 ，並督使年幼的下一代養成一種習

慣 。家庭不但為學前的幼童灌輸了實用

的健教知識 ，還為他們 日後的健康概念

建立了某種的基礎 。

看看 目前一般市民對保健的觀念 ，

不難找到兩股極為不同的暗流 ，一方面

互相抗衡看 ，同時亦互相補助看 。其 中
一股是以中國傳統醫學為根基的傳統觀

念 ，一般都為年長的信賴 ，它注重的是

人的 精 、 神 、 氣 ，並以

陰陽 及 五行 等理論為基礎 ，認為

病患的起因是耗損和不平衡 ，藥理趨向

於預防疾病和身體機能的調和 、補養等
。概括來說 ，它是比較注重人的．能

。另一股是外來的西方醫學知識 ，注重

的是比較 物質 的和以西方科學理 論

為根基 ，其中的如 細菌學說 、 疾

病的傳染性 等最為年青一 代所深信 。

就以 日常遇到的 暗瘡 為例 ，傳

統的觀念是 熱氣 過多 ，故此老人家

都主張以涼茶 ，甚至西瓜皮等來解熱 。

而西方醫學則認為毛孔分泌過多或受阻
，皮囊受感染所致 ，一般都是以抗生素

或外用消毒藥物為主要療怯 ，也有用到
一些身體激素 。

普遍來說 ，傳統的醫藥主要是被應

用在一些慢性的疾病 ，疾病的預防和康

復 ，身體的保養等地方 。而西醫則在一

些急性的 ，有生命危險的疾病和快速療

效的治療上 ，較易為市民接受 。

豁
。
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社 康 之 路

一、 一 雙 ‘寧《謬計闕 一。吃他 認

對 矢 供 香 港 的 社 會 服 務 · 政 府 和 定 顯 團 體 的 關 係 是 泯 激

妙 的 ”在 推 汁 健 教 衣 面 亦 不 例 外 ”這 篇 大 章 是 試 災 觀 搪

社 區 健 康 發 展 計 劃 ，簡 稱 觀 塘 社 康 看 看 一 之 願 團 體

所 肚 細 演 的 角 色 。 觀 搪 社 康 是 頗 為 獨 特 的 ”徒 們 有

長 期 的 計 ！J ，為 本 港 其 徒 走 願 團 體 所 沒 有 辦 到 的 。徒 們

推 行 候 教 的 方 法 亦 與 政 府 的 不 同 · 我 們 可 成 這 叢 得 到 一

點 啟 示 。

津 康 教 這 資
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官塘社區健康發展計劃 （以下簡稱

官塘社康 ）開始於一九七二年 ，其目的

是因應官塘區的社區特徽環境和需要 ，

創立一套獨特的模式 ，以彌補該區政府

醫療服務的不足 。除了提供廉價的醫療

服務予當地部份區民外 ，更特別著重

預防勝於治療 的觀念 ，提供廣範的健

康教育 ，藉以加強區民的健康意識 ，能

夠 自我照顧 ，減少對醫療事業的過份依

賴 ，建立一個在醫療服務上 自給 自足

的社區 。他們的主要工作可包括醫療

服務和社康發展兩大部分 。

社 康 發 展

我們知道 預 防勝 治 療 的道理 ，

要加強社會的健康服務 ，健康教育的工

作是不可或缺的 ；但是 ，現時政府的

醫療政策卻未能作出調整 ，反而把絕大

部份的金錢放在療理工作 方 面 ，以致

未能有效地拉制疾病的發生 ，令到本港

的醫療服務常有捉襟見肘之感 。有見現

時醫療制度的漏洞 ，官塘社康便作出針

對性的措施 ，就著官塘區的特徵和環境
，推行對市民的健康教 育 工 作 ，除了

深 入 民 間 之外更看重鼓勵 覃 眾 的 參

與 ，望他們通過 自己參與的情況底下 ，

加強這項工作的作用 。主要的工作可概

括為 社 康 發 展 和 義 工 訓 練 ”兩個工

作方針 。一切的活動雖然是由位於聯合

醫院內的總辦事處所籌劃 、協調 ，但大

部份工作都是由地區內的義工 親 自負

責 ，彼能更直接 ，更有效地傳達有關健

康教育的訊息 。

工 作 形 式

為了要加強居民對官塘 社 康 的 認

識 ，清楚 了解居民在這方面的需要 ，工

作人員和義工經常都有作 社 訪 和 調 查

等之工作 ，同時又可向居民宣傳各項有

關健康教育之活動 。例如 ，現在官塘社

康便正在安樂村進行逐家探訪 ，以了解

他們的情況 。

經常深入市民居住的地方去推行健

康教育的工作是最直接有效約 ，因此他

們到一些公園內 ，甚至到大廈 （多為公

共屋郵 ）的走嘩 、梯間舉行展覽 ，使街

，輪’ 爭 ！
_--' ，·擊一

各

口口口r
沼喂討區口口r才，
;

醫 療 服 務

現時 ，官塘社康總共在秀茂坪 、藍

出 、油塘及官塘市中心設有五所診所 。

除了提供廉價的普通科門診和牙科門診

服務之外 ，還有社康護士到病人家中探

訪 ，也有長期性地推行各項保健運動 （

如幼兒 、學童 、老人 、家庭⋯⋯等 ）

至於嬰兄保健計劃 ，除了有普通政

府所提供的服務 （如注射疫苗⋯⋯等 ）

之外 ，他們更有定期性之健康檢查 ，還

有小組 （6一 8位母親一組 ）討論 ，家

訪 ，單獨和擭士接見之服務 · 另外 ，也

有定 期的生理和心理健康檢查 ，醫療的

服務和津貼 ，及電話熱線諮詢服務 ，遊

戲小組等等 ，總之 ，內容是多樣化的 ，

同時 由於嬰兄的媽媽是經常由同一護士

負責 ，無形中加強母親與濩士之間的溝

通了解 、和信任 ，對加強這項服務的效

果更有幫助 。

可以說 ，官塘社康是一項因應該區

的社 會結 構 特 徽 ，和 居 民 需 要 而定

出來的一套健康計劃，盡量採用各種多

樣 化 的形 式 ，利用各種最 簡 單 直 接

的方怯 ，深入民間去推行各項健康教育

的工作 ，不論在地理上和人際關係上 ，

都盡量爭取和當地區民接近 ，以茲加強

各項工作的成果 。同時透過激發起區民

的大量 直 接 參 與 以達到將所有訊息打

進區民的心 目中 ，加深健康意識的推廣

。同時亦認識到這項計劃必須 多 方 面

的積 極 參 與 ， 因此在籌辦各項活動

方面 ，都 lJ意地去提高各個階層的參與
，也可被免會有向牛角尖鑽的弊病發生

整個社康計劃的最終目的 ，在於使

市民認識到 自 己對 個 人 健 康 的 責 任

和 本 身 能 力可 以 做 到 的 事 情 ；如何

去適當地使用現有醫療設施 ，以達到它
所能得到的最大效率 ；又可防止濫用 （
例如急症室的服務 ）和對．療服務的過

份依賴 。透過居民的參與 ，除了達到

自我照顧 、互相幫助 的情形外 ，又可

加強鄰居間之接觸 、了解 ，獲得社交健

康 （Social Health ）方面的 一 些 平

衡 。
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坊們更容易接觸到這些教材 。（此等教

材諸如幻燈片集 ，展覽版等 ，亦供其他

團體外借之用 ，以期更充份利用 。）此

外 ，更有在各診所經常舉行一些小型的

巡迥展覽和幻燈放映 ，皆 針 對 居 民 的

需 要 而設 。

各式各樣的健康常識講座 ，和健康

週 ，家長日等都是官塘社康經常籌辦的

活動 。而一些大型性 ，週年性的健康活

動也是沒有缺少的 ，諸如八一年的反吸

姻運動 ，腎保健運動 ，以至最近的 老

人健康齊參與 等多項大型活動 ，都是

官塘社康與一些專業組織和當地居民團

體所合作推行的 。比較非正式性的 ，包

括在診所內醫生對病人病情的解釋 ，直

接面對面的溝通和一些健康熱線諮詢等

項目 ，對於枓正一些傳統錯誤觀念 （例

如小孩在發高熱時需要多穿衣服保暖和
對 注射治療 的過份迷信等 ），都有
一定的效果 ，也有經常舉辦一些學習班

，戒姻班 ，減肥班等的活動 ，直接針對

某些人仕的特別需求 。

除了上述多項活動之外 ，也有透過

印刷品向區民灌輸健康意識的 ，諸如海

報的宣傳 ，此外又印備大量的單張 ，概

括地介紹一些常見的疾病和一些普通病

徵 （如喉嚨痛 、發熱 、咳嗽等 ）的處理

方怯 。好像今年的反吸姻運動 ，由於印

刷的工作未能配合 ，很多政府部門都要

到官塘社康去借用他們的一些反吸姻招

貼呢 ！他們還有印行兩份報紙 ， 社 康

之 聲 和 工 業 健 康 ，除了介紹和宣傳

活動之外 ，更有經常的反吸姻宣傳和健

康教育 、社康知識冉欄 ，每份印行數量

近二萬份 。

除了各項活動和宣傳外 ，官塘社康

非常著重 區 民 的 參 與 ，因為觀自的體

驗 ，更可將需要傳播的訊息更有效地帶

給大家 。除了一些如歌曲 、歌詞創作比

賽 、劇本創作比賽等之外 ：各項的活動

小組和自助小組 （Self一hclP grotlP :

如工健之友會 、老人同樂會 ），鄒有幫

助各項活動推行的作用 。至於 義 工 的

rlI練 ，更是整個計劃的一個重點 ，意思

是由官塘社康提供一切籌備 、策劃和技

衛協助的工作 ，而山義上們積極參與設

計和各項實際工作 ，去塑做他們自己心

目中的成果 。使他們更能滿足本身的要

求 ，更易理解得到健康教育的意義 ，同

時亦可將各項活動深入民間去進行 ，增

加居民的參與 。

雖然此項工作的成果很難確實地加

以估計 ，但從每年廿多萬人次利用各項

活勁服務的數字看 ，健康的意識應該可

逐漸打入區民的心理 。而面對 的 困 難

方面 ；主要在於市 民 仍 然 過 份 依 賴

別人所提供的服務 ，太信任 專家 的

意見 ，而缺乏對 自己的信心 ，未能充份

了解 自己的能力及加以利用 ，導致一些

皮毛小事 ，也要勞煩醫務人員 ，當真正

需要治療的時候 ，又未能確切知道 ，令

到病症衛延而增加治療的工作 。此外 ，

中國傳 統 的 觀 念 和 鄰 俚 、家 人 的 影

晌 力 仍然很大．有時甚至能左右醫生對

病人治療的效果 ，要解決這問題必需首

先認清楚這些觀念和傳統 ，好好地加以

配合而並非盲目地拒絕接受 ，否則遇到

的阻力可能是難以估計的 。
吟、
纏）
必蘆口
j
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徒 康 教 育 的 維 行 ，因 為 芣 同 的 推 行 方 法 ，各 方 的 制 浙 才

t · 者，影 響 著 它 的 效 果 。為 了 說 明 遭 一 點 ．皴 們 選 婦 了
r母 嬰 健 康 、 反 吸 煙 運 動 、 勞 工 健 康 為 劉

‘
。

做 足

一

面 分

從上述統計數字看
，在本港的特殊

環境下 ，母嬰健康服務推廣是頗為成功

的 。這除了是由於現代醫學發展之外
，

使康教育之成功誰行亦是
一個奮要 因素

要兌天折率

1932
600/ 1000

1982
9 . 9/ 1000

cZ ）良尋
係

的 • 藪 蘇 蓊

譯 環 群 邢

原因 ’

由朕我們能以物沒仕別以劉州江剛 m黔× j

’ 態度友害 ，

”
減

( 3 ）憤每

！當棗人，

觀 物

婦
磯
餐
吃
露
吃
嗷
盒

必
當
必
違
侮
斗
斗
么

傳染疾病 ，如白喉 、痳疹等 ，市民更相

信預防醫學的重要性
，而普遍加以接受

,

；
添
式
建
編

勿
也
f
讓

九手二

（二）廣泛傳接使康訊，包

如利用電台 、電視 、講座等媒介來 煩 為 勵 瞇 與

擴大宣傳 。 （六）霸
華 諍 環境

這當對 象
”

_

纏巡 懇 藝 禪
因 素 導 效 沌
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出嬰健康服務發展的情屍
一九三二年 ，香港政府鑑於非常高

的嬰兒夭折率 ，於是乎成立第一間之嬰

兒健康診所 。為進一步保障及促進田嬰

健康 ，於一九五四年增設產前檢查及幼

童健康指導 ，故稱為母嬰健康中心 d，其
後於一九七三年 ，醫務衛生署正式成立

家庭健康服務部 ，把服務範圍推廣至家

庭的層面 。在港九 ，新界及離島都設有

母嬰健康院為婦女 、嬰兒 、幼童提供以

下服務 ：婦女健康服務 、嬰兒健康服務

婦女使康月艮務

（一）產前及產後護理

（二）子宮頸細胞檢驗

（三）家庭計劃指導

嬰兌使康服務 （出生至五歲）

（一）嬰兒護理指導

（二）幼童護理指導

（三）體能智力測驗

（四）健康教育

（五）防疫注射

（六）嬰兒及幼童體格檢查

（四）社會及覃痲碼壓力

冒

豎

加
透過小組討論 ，

以華體為出發點 ，
表演 、木偶戲等 。

加強健康教育 6

（五） 萊黑得宜

( , ）家庭探訪 除了促進人與欠

的溝通之外 ，醫護人員更可

了解當事人的家庭狀屍 ，對

推行服務十分有效 。

化

此外 ，醫護人員在有限資源環境下
，不遺餘力默默工作 ，中是值得讚賞 。

然而 ，田嬰健康服務的推廣並不是

沒有困難的 。過去廿無來 ，醫護人員利

用有限的物資 ，自行生產教材而不假併

求 ”而本港市民對使康的 獨有 觀念

（中醫學 、習俗醫學 、西方醫學）是另
一大問題 ，一直以來 ，我們正缺乏這方

面的研究 。家庭 、親友的影0向亦是不容
忽視 。此外 ，家庭計劃指導亦不易打破

中國傳統倫理思想 。

今天的成功 ，是各醫務人 員努力的

成果 。然而 ，這亦衹是為母要使康服務

走出第一步 ，在我們前面還有很 多障礙
，家庭計刻 ，母乳育嬰便是其中一二 。

香 港 的 工 業 健 康

、

郭 家 麒

一一，間口尸

香 港 大 部 份 的 勞 動 力 都 是 抆 身 在 製 造 行 常 中 ，但 對 勞

工 健 康 卻 不 大 注 重 。立 法 、執 行 、教 育 三 方 面 都 未 熊

結論

.'
，辨 好 ·。這 篇 是 對 香 港 勞 工 健 康 所 作 的 一 些 檢 討

二涌

如果各位最近有留意報章 ，你可能

知道在新蒲崗一間工廠內發生了一宗引
致近二百名工人入院的毒氣事件 。而其

間無論工人 、市民以及輿論都未能藉此

事提出問題的癥結 。其實 ，此次事件之

發生及其後輿論界之未能作出反應 ，同
樣反映到工業界及市民忽視了工業健康

及工業安全的重要 。
’

現時在本港從事製造業及建造業的

工友佔本港總就業人口的最大部份 ，但

由於香港政府的放任政策 、工友所能得

到的保障 ，如失業 、傷亡賠償及職業病

賠償等是非常有限的 。除此以外 ，現時

在防止工業意外發生及預防職業病方面
，與香港工業的發展情況比較 ，是令人

失望的 。

推行工業健康 ，可分為立例 、執行

及教育三方面 。現時香港在三方面的成

績都是強差人意的 。立例與執行現在暫

且不談 ，讓我們看一看教育在香港的工

業健康所但任的角色 。

在八一年 ，香港的總工傷人數達六

萬九千多人 （其中建造業工傷佔四份一

) ，除了怯例有欠完善及執行工作不足
外 ，其 中一個重要的因素是僱主及僱員

對工業安全及工業健康的忽視 。以地盤

意外為例 ，很多意外成因都是工人忽視
一些安全措施及工序所導致的 ，而很多

僱主亦沒有重視這個問題 。萬寶至工廠

的毒氣事件是一個好例子 ，廠方在安裝

新機之前並沒有先依照說明書所說設置

足夠的通風設備 ，而導致有工人投訴吸

入氣體不適之後 ，廠方仍繼續使用該機

及並未給予工人應有的安全設備 （如口

罩 ），這正好反影到僱主忽視工業安全

這問題 。

若要從根本上解決工業安全及工業

健康的問題 ，教育工作是無可替代的辦

伕 。現時 ，無論工人及僱主 ，對這方面

所知的是非常有限 。

勞工處在最近幾年 ，的確曾在這方

面做過一些工夫 ，例如利用一些電視廣

告 、小冊子及一些研討會去宣傳工業安

全的重要性 ，但究竟有多少工人可以從

數分鐘的電視廣告中接受了工業安全這

個概念 。而一些工業安全嘉年華會 ，大

匯展等宣傳節目除了重覆一些 注重工．

業安全 的口號外 ，究竟令工人知多了

幾多有關工業安全的知識 ？縱觀現時的

情況 ，在工業安全這方面的工作仍是十

分不足 ，工友需要的是一些實際的知識

，令他們 可以在工作環境內運用有關的

知識 ，以保障 自己的安全 · 例如由勞工

處安排到廠內舉行講座等 。

至於工業健康方面的教育就更加缺

乏了 。以 目前勞工處工業衛生科的人力

，根本不能負但起這方面的工作 。實際

上 ，一般市民 ，無論僱主 、工人及其他

人仕等 ，對工業健康這方面所知是十分

貧乏的 ，而政府亦未在這方面盡過力 。

工業健康本身比較工業安全較難被一般

人接受 ，主要原因可能是進行這方面工

作的成效是需要較長時間才能看到 ，一

個職業病的形成很多時是經過一段長時

間在不適當的工作環境下引致的 ，所以
，要教育工人及僱主接受並推行工業健

康是需要一個長期而完善的計劃 。在目

前 ，祇有一些個別的志願團體 、如工聯
、工業健康促進小組等在嘗試推行這方

面的工作 。

嚴格來說 ，工業健康並非祇是關乎

工人本身利益的問題 ，一個完善的工作

環境對增加生產率的作用是肯定的 。但

無論如何 ，要全面推行工業健康教育 ，

在人力物力上是需要政府直接參與 。

就目前的情況 ，無論在立法 、執行

及教育三方面 ，香港的工業安全及工業

健康問題都是有待改善的 。而要做好這

方面的工作 ，在現階段最重要便是政府

加強撥欺 、增加人手及認真的推行教育

工作 。當然 ，僱主及工人在整個問題上

亦但當一個重要的角色 ，而我們亦期待

著他們能主動地關心這個切身問題 ，除

此以外 ，一些在這方面的研究亦是十分

重要 。

僱主

達致

要改善目前的問題 ，必須是政府 ，

、工人以及其他人仕共同努力才能
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嶼 廄 面 面 疊

香 港 政 轟 告 市 民

吸煙不但使吸煙的人受害 ，我們這

些不吸煙的人也常常在公眾地方被

迫吸煙 ，這樣也會對我們的健康危

害 ，真是冤哉枉也 。（向台下 ）因

此我們也要站出來保障我們的權益

，要求衙門立例不准在任何公眾地

方吞雲吐霧．，污染清新的空氣 ，令

我們遭受無妄之災 。

（激昂地 ）我們要求清新的空氣 ！

（台下非吸煙區中立時掌聲雷動 。

、有性格人仕 的嗜好外 ，更卑鄙

地用錢收買一些電視藝員在螢幕上

鏡時 ，公開吸食某某牌子香煙 ，以

達到宣傳效果 ，真是無孔不入 。

成 ：慢著 ，若果說到宣傳 ，它的效果也

不見得很好吧了 。就如在美利堅的

經驗 ，當地政府在七十年代初禁止

在電視上賣香煙廣告之後 ，我們的

銷量反而突然上升了 ，其實我們還

要多謝美利堅政府對我們的幫助添

吸 煙 危 害 健 康

話說天堂島經歷多年經濟起飛之後

，表面上總算是安定繁榮 ，以致煙酒銷

股直線上升 ，飲的是白蘭地 、．XO ，吸

的是 應做就去做 、 美利堅精神
。吸煙風氣更為普遍 ，不論是任何公眾

地方 、汽車輪船等 ，皆有令人窒息之

吞雲吐霧 情形出現 ，致使懸壺濟世之

輩為之搖頭嘆息不已 。但踏進公曆八三

年 ，情勢卻急轉直下 ，事因天堂島眾官

之 中 ， 一人之下 ，萬人之上 之 高官

鼎爺 ，忽以興起 ，把是年定為反吸煙年

，一 時 政府忠告市民 ，吸煙危害健康

之聲不絕於耳 。而 財神 彭爺爺更

率先發難 ，將煙酒稅項俗增 ，霎時間 ，

煙價狂漲兩個大洋 ，煙民無不叫苦連天

，怨聲不迭 ，媽聲四起 。

天堂島一向以 自由民主之地 自居 ，

今番引起軒然大波 ，遂 由啟思報眾編輯

召開一公開論壇 ，邀請各方面之代表人

物 ，進行舌戰一番 ，出席之人仕計為 ：

衙門高官代表 鼎爺

煙商 不列顛美利堅 公司代表 ：

成頭煙先生 （簡稱成 ）

煙民代表 ：燙煙先生 （簡稱黃 ）

大國手代表 ：郎中．師

反吸煙人仕代表 ：吳食煙先生 （簡

稱吳 ）

是日也 ，吸煙和反吸煙之團體皆踴

躍參加 ，旗海 、標語董天 ，口號震耳 ，

場面倒也頗為熱鬧 。首先由鼎爺發言 。

鼎爺 ：（堂堂正正地 ）其實我們一向都

關心市民健康 ，自從六十年代初以

來 ，政府一直都有向年青人和學童

灌輸有關吸煙很害健康之意識 ，又

勸織市民不要在公共場所吸煙 ，而

在政府拉制的公眾地方一向都沒有

香煙廣告的存在 ，最近更加不用說

啦。由八二年中開始，我們規定所有

戲院等之地方 ，必需像現在的 場
一樣 ，要有不少於五十巴仙之座位

為非吸煙區 ；在巴士下層 、渡海翰

上曆等公共交通工具 ，也有法例硬

性規定不准吞縱吐露 ，須知道 ，就

算連我祖家也沒有這樣嚴厲的怯偽

啊 ！而現在看到 、總到 、聞到任何

香煙廣告 ，都會見到 、聽到 、唉到

政府忠告市民 ，吸煙危害健康

之標語 。而遲些時 ，在今年八月的

時候 ，甚至在煙包上 ，也會有此警

告標語 ；同時還會有香煙中的焦油

含量添 。最後 ，最重要的還有今年

大幅增加煙稅 ，更加顯示出我們的
決心去解決這個難題 ，大家都看到

，自從加稅後 ，煙商都要減價來維

持銷路啦 。⋯騎 ，騎⋯

: MM ⋯⋯ 加 、加 、加 ，’你都神
經嘰 ，你知不知道 自從煙稅增加後

，我頂癮頂得幾辛苦 ，現在我每天

用在吸煙的費用增加近十個大洋 ，

若非煙商減價 ，簡直就是要我的生

活使用百上加斤 ，你們這班高官真

是好事多為了 。MM ⋯⋯

: （向鼎爺 ）對對對 ，政府今次增加

煙 酒稅 ，簡直就是剝奪了我們廣大

市民的一種生活權利 ，減少了他們

的生活情趣 ，和一種高級成功人仕

所特有的享受 ，模視市民的大眾利

（轉向煙民 ）但我們煙商為了維護

大家的利益 ，不惜作出重大犧牲 ，

政府向我們加收兩個大洋的煙稅 ，

我們現在聽取大家的寶貴意見 ，決

定將售價的加幅減至只有原來的四

份之一 ，表示向你們對我們熱烈擁

戴的一種報酬 。（台下部份觀眾登

時雀躍萬分 ，互相擁抱 、跳舞 。但

坐在非吸煙區的另一批觀眾 ，卻不

斷在開汽水 ，更有人將番茄 、鵝蛋

、臭鞋投向台上煙商代表之處 ，而

他也不客氣 ，將所有東西全數收下

，以至衣服上 、臉上 、身體上各部

份都滿載而歸 。）

: （憤怒地向著煙商代表 ）放屁 ，簡
直把天堂島上的空氣活染得令人窒

息 。 ，

（懇切地面向台下觀眾 ）既然衙門

將煙稅加了兩個大洋 ，但煙商竟然

可以把售價維持在和原來差不多的

水平上 ，可見他們食水之深 ，直情

就是把你們當做是水魚 。（台下觀

家嘩然 ）況且 ，誰不知吸煙可引致

肺癌 ，此外也是導至冠心病 、慢性

支氣管炎 、肺氣腫 ··一 等等疾病的

主要因素 ；甚至和舌癌 、咽道癌等

也有關連 。從數字看 ，肺癌除了是

癌病中的第一殺手外 ，其死亡人數

在十年內增加了接近一倍 。在死亡

率中所佔的比重也增加了卹俗有多

。生命是最寶貴的 ，所以富你開始

燃點一支香煙的時候 ，你同時亦在

燃燒你的寶貴生命 。（此時台下更

加人聲鼎沸 ，吸煙區內各人更是議

論紛紛 ）

)

成 ：慢著 ，讓我澄清一下 。其實吸煙是

否有害 ，還是不十分確定的 。

燙 ：是嗎 、是嗎 ？

郎 ：講大話 、講大話 。

成 ：（繼續發表高論 、示意大家冷靜
一

點 ）好像我們鼎爺祖家用十一百萬

鎊資助各種健康姘究 ，都好像沒有

發現任何吸煙危害健康的情況 。

鼎爺 ：是呀 ，我都有所聽聞 。

成 ：況且我們不斷贊助各項體育活動和

大型文娛康樂活動 ，可見我們對市

民健康的重視程度 ，無論是生理的

、心理的 、社交方面的各方面我們

都一樣重視的 。又例如 ，我們在去

年底成立的損友老人基金 ，就撥出

了二百五十萬大洋去幫助那些年老

無依的老人 ，連老人的生活福利都

照顧到 ，怎可以說我們不重視你們

的健康呢 ？

郎 ：（頭頂冒姻似的 ）簡直是最無恥的

、最卑鄙的欺騙 ！你們為何不說明

那些健康研究的資助是不准研究吸

煙與健康的關係嘰呢 。至於那些活

動的贊助 ，你們最重視的卻不是活

動的本身 ，而是那些場地廣告帶輪

觀眾和電視機旁的觀眾的宣傳效果

，若果是全心支持的話 ，要你們只

出錢而不賣廣告的話 ，你們肯嗎 ？

再者 ，那個所謂老人基金 ，條件多

多 ，合選的人多已可領取政府援助

金 ，但從基金所獲取的補助金又必

需從政府的那份扣除 ，所以根本對

老人們毫無幫助 ，虧你們還在此大

吹大插 ，荒唐之極 。

（全場 車 、 噓 、 呸 ‘

媽 聲四起 。）

其實這些宣傳技倆 ，除了製造假象

之外 ，還有的就是要提高煙商的社

會形象 ，他們把 自己塑造成一個熱

心公益 ，支持各項有益身心活動的

形象罷了 。更有甚者 ，他們也利用
一些有公眾形象的人去為他們宣傳
，除了拍攝廣告時 ，把這種慢性毒

藥和大 自然的新鮮空氣混為一談 ，

把吸煙吹噓成一種所謂 高級成功

郎 ：強詞奪理 ！其實本來電視上香煙廣

告和反吸煙宣傳都存在的 ，但當禁

止售賣電視香煙廣告後 ，他們卻
一

定要政府連反吸煙宣傳也要禁止才

行 。還有 ，其後還在報紙 、雜誌等

等之刊物上整幅整幅的刊登廣告 ，

反而令每人身邊周圍都充斥著香煙

廣告 ，有甚麼辦怯可把香煙的銷量

向上推呢 ！（說話至此 ，郎中也不

禁聲淚俱下 ）所以 ，如果我們要禁

煙 ，一定要有系統地把香煙廣告從

生活中各部份除去 ，不要給這個魔

鬼換湯不換藥地在我們身邊作怪
。

（這時台下觀眾也有些偉怒情緒了

，更有人磨拳擦掌 ，想走上台去教

訓煙商代表一頓 。）

吳 ：對了 ，除了減少他們的宣傳外 ；我

們反吸煙的志同道合之士 ，也必須

站起來 ，爭取我們的清新空氣 ，不

要到處被迫吸煙 ，無辜辜被奸人所

害 。（台下的人大都拍手晌應 ，連

台上的堡煙也暗暗點頭 ）"

成 ：不要過份激動 ，我們也有對你們的

要求作出反應的 ，就如我們推出的

長濾咀 、低焦油含量的 潮流 香

煙 ，絕對保證把吸煙的危險減至最

低最低 ，又不影晌吸煙人仕的高度

享受 。這種煙在外國已經逐漸流行

，實是我們為大家作出的一項大貢

獻呢 ！

郎 ：（聲音已有些沙啞 ，但雖聲嘶力竭

仍大聲疾呼 ）又是騙人的勾當 ，曾

經有人作試驗 ，證明吸低焦油含量

香煙的人因這些香煙 味道 不夠

，吸煙的數量及吸食時的幅度反而

增加 ，以致吸入焦油的份量反而比

以前為多 ，對健康反而加深影晌 。

成 ：這⋯⋯ （這時台下軍眾的情緒更為

激動了 。成先生一開口 ，馬上有一

個鵝蛋飛入口中 ，而額上又被兩個

番茄同時擊中 ，登時茄汁披面 ，活

像 血 人一般 ，眼看 禮物 從

天而降 ，越收越多 ，形勢也不甚對

辦 ，於是還是 三十六計 ，走為上

計 ，一於溜之大吉 。）

此其時軍情洶湧 ， 揍打 之聲此

起彼落 ，大家看見煙商意欲較腳 ，立即

四散兜截 ，情況極之混亂 ，亂過亂世佳

人 。⋯⋯
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多 的 事 情 ，每 一 項 都 有 自 己 揭 特 的 推

爭
祖

香

港

政

府

才行 方 法 和 困 難 ，但 汶 整 體 上 來 說 · 有 一 些 問 題 是 共 通 的

。這 篇 大 章 會 嘗 試 提 出 一 些 這 類 的 問 題 。有 一 點 要 說 明

的 ，這 文 章 不 是 在 攻 擊 任 何 一 方 面 ，只 是 希 望 透 過 這 專

題 及 矢 出 這 些 問 題 ，幫 助 同 學 們 自 己 組 織 一 個 解 決 的 方

法 “

忠

告

市

民

雖然我們承認現在醫療界人手不足

，醫生沒有辦法給予每個病人充份的時

間 。但醫療界在健教的推行盡了力嗎 ？

為什麼很多人以為打針對病人的康復有

很大的幫助 ？這是誰的責任 ？病人進入

醫院 ，祗知他們是病了 ，對病情很多時
一無所知 ，更遑論以後的預防 ，這又是

誰的責任 ？

這一切都引致市民對醫療服務過份

依賴 ，引致急症室等的濫用 。 醫 務 署

除 了將 責 任推 在 市 民 的 無 知 上 ，

他 們 是 否 完全 沒 有 責 任 呢 ？

要搞好全民的健康 ，是否只是幾個

部門的責任呢 ？政 治 、 經 濟 在 這 裹

所 姐 當 的 角色 又 怎 樣 去 理 解 呢 實

醒 下 方 待
，
瞭 鳥

吸

煙

危

害

健

康

如果說現時在香港推行健康教育的

情況令人滿意 ，相信會有很多人提出反

對 。但問題是在那裹呢 ？有沒有解決的

辦怯呢 ？

現時香港有兩間商營電視台 ，收音

機播送九間電台的消息 ，有超過
一百份

的中英文報章 ，也有超過三百份的雜誌

出版 。無可否認 ，他們對健康教育的推

廣有一定的幫助 在各報章電合的醫

藥衛生專欄 ，有關醫療新聞的刊登 ，或

多或少對市民健康衛生的認識有所裨益

。但 更 值 得 關 注 的 是 他 們 對 健 教

推 行 帶 來 的 反 效 果
。煙酒 、藥的廣告

不斷地在傳播媒介出現 ， 錯誤 的訊

息不斷地沖擊看每一個市民 。對如此龐

大的反宣傳 ，健康教育推行的效果可說

是杯水車薪 。更嚴重的是 ，在一些被市

民認為是正確的醫療專欄中 ，時有錯誤

的介紹或報導 。況且根據外國的一些研

究指出 ，健康教育在傳播媒介所發的作

用不大 。以反吸煙的廣告為例 ，它只能

對一些決心戒煙的人產生鼓勵作用 ，對

一般吸煙者根本是起不了作用的”傳 播

媒 介在 健 教 推 行 究 竟 是 袒 任
一 個

怎 樣 的 角 色 t

年前新移民的湧入 ，從越南逃到香

港的難民 ，申請來港工作的菲籍傭人 ，

健康教育對他們似乎亦發揮不了很大的

力量 。他們對健康及環境衛生所持的態

度與我們是不一樣的 。在 巴士上 ，坐在

你隔鄰的人忽然吐一 口痰在地上 ，未知

你的感受如何 。要對越南難民推行健康

教育還不是一大問題 ，因為他們都是集

中在難民營中 。但從中國來的新移民 ，

要向他們推行健康教育 ，可說是束手無

策了 。他們究竟如何影響健教的成果呢

7

香 港 政 府 推 行 健 康 教 育 的 手

法 ，也 有 其 值 得 商 榷 的 地 方 。中央

健教組所做的展覽無疑是很有水準 ，但

一般市民究竟接受多少呢 ？是市民不識

貨嗎 ？還是 上 下 J 之間因不同之

次文化而產生溝通的問題 ？展覽是在
一

些大會堂舉行 ，有多少住在九龍的工人

、市民會專程到大會堂看呢 ？忽視了基

層的參與 ，健教的目的可達到嗎 ？

各 家 自掃 門 前 雪 ，休 管 他

人 瓦 上 霜 。除了一部份人外 ，又有

多少市民願意為區內健教的推行而付出

力量呢 ？

很多人說本港是一處中西文化交匯

的地方 。但在醫療方面 ，一般決策的人

仕俱是接受西醫學的 。推行的健康教育

，很多時是從西方醫學觀點出發的 ，搬

出一套動聽的理論 ，但一經推行 ，即發

覺市民不易接受 。但這些努力的醫療工

作者 ，他們是不會氣餒的 ，他們相信不

停的將訊息傳開去 ，市民終會有接受的
一天 。但可憐的他們 ，市民結果仍是不

停的令他們失望 。為什麼 ？

很簡單的一個例子 ，病了當然要看

醫生 ，西醫是好的 ，因為有理論基礎 。

吃中藥 ？不行 ！為什麼 ？沒有理論基礎

？不科學 ？有其他還不清楚的反效果 ？

吃一些已清楚有什麼反效果的西藥就夠

科學了 ！吃中藥的人是不懂科學的 ？他

們以 自己的生命作賭注 ？五千年來 ，中

國人以他們的生命作賭注 ？只有十九世

紀才嚴揚光大的西方醫學才可將他們從

水深火熱中拯救出來 ，西方醫療工作者

，你們是救世者嗎 ？

為什庭很少人利用這有利的環境 ，

研究中西雙方的醫學 ，取兩家之長 ，做

輻人覃 ，盲 目的 反 對 中 國 傳 統 醫 學

，是 明 智 的 做 法 嗎 ？

知彼知己 ，將有用的西方醫療知識

引入中國文化中 ，不是更有幫助嗎 ？現

在辦得到嗎 ？對健康教育 （不論中西 ）

的推行有礙嗎 ？ 市 民 從 來 就 不 是一

個 空 瓶 子 ， 等 待 人 們 將 知 識 灌 進

去 。

如果說健康不單是生理方面的重要

，社交 ，心理方面同樣重要 ，所以對健

康教育的推行 ，就應是多個政府部門的

責任 。但健康教育根本就是多方面的 ，

不 同政 府 部 門 已是 將 資 源 作 最 好

的 利 用 嗎 ？他 們 的 合 作 是 足 啟 使

人 力 、財 力 、物 力不 致 於 浪 費 嗎 了
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對 現 時 健 教 的 維 行 · 有 些 是 令 人 不 滿 意 的 。這 篇 大 章 提

尚 了 另 外 一 些 可 行 的 方 法 。在 整 個 社 會 及 醫 療 制 度 下 ，

我 們 明 白 末 肚 對 單 揭 的 一 個 問 題 抽 空 提 出 來 討 論 。但 健

康 教 育 所 熊 影 響 的 是 很 廣 天 的
’
，我 們 相 信 更 好 的 雉 行 方

法 是 大 要 的 ：．我 們 己 捉 出 我 們 的 看 法 ，希 望 肚 挪 磚 引

玉 ，使 大 家 對 此 問 題 熊 作 多 一 點 的 關 注 及 討 論 “

他們亦能提供充足的賣料和技衛援助 。

但作為一個推行健康教育的官方組織 ，

其被動的態度是值得再考慮的 。

現在政府健康教育的推行是從 上

而 下 的 ，甚至醫學會或很多其他

的組織 ，亦跳不出這一個框框 。無疑這

種展覽是設計優美 ，版面水準很高 ，資

料詳盡 ，但面對一般市民 ，因為有不同

次文化 的關係 ，其接受程度就有所

不同 。況且 ，一般的展覽場地是在大會

堂 、海運大廈等地方 ，要市民特意到此

觀看 ，亦非一件易事 。
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吞港政府現在推行的健康教育手法

是最好的嗎 ？是否有另一種可行的模式

?

現在推行健康教育是各政府部門 自

己的責任 醫務衛生署 、市政事務署
、教育署 ，甚至是警察部 、廉政公署等
。各部門的協調 ，肯定是有的 。但不會

是每項有關計劃都照會其他部門吧 。在
一個部門內 ，因為專業人手不足而引致

的錯誤 ，可能妨礙健教的推行 ，或因不

同部門作出同一項或大同小異的計劃而

引致浪費 ；面對這些可能發生的問題 ，

如能成立一個委員會 ，其中包括各部門

的代表 ，專注健康教育的發展及推廣 ，

各方面的發展既能得到協調 ，推行亦應

有事半功信之效 。

將來的暫且不談 ，就現在醫務衛生

署內中央健教組來說 ，他們是否已發揮

了最大功用呢 ？

首先 ，中央健教組並沒有一鮮明的

形象與人認識 ，不知中央健教組存在的

人當然不計其數 ，就是知道有此小組存

在 ，又有多少人清楚它提供了什麼服務

呢 ？

就是一個代表中央健教組的徽號也

不需要嗎 ？

能建立一個形象 ，相信對健教的推

行是會幫助不少的 。例如有一展覽 ，人

們問 ， 那個機構做的 ？ ， 中央健

教組 ？很好 ，他們所做的一向都很有水

準 ，我應去看一看 。 或是 什磨中央

健教組 ？未曾聽聞 ，有空便去看罷 。

請問 ，那一樣較好 ？

不談形象的宣傳 ，多少人知道它提

供了什麼服務 ？視聽中心成立了讓市民

親 自在中心內利用各類教材 ，有什麼人

知道 ？宣傳在此可扮演怎樣的角色呢 ？

更多人懂得利用他們的設施不是中央健

教組一貫的期望嗎 ？

中央健教組作為一資料中心 ，無疑

是做得不錯了 ，各志願團體如要幫助 ，

其實 ，如果我們從觀塘社康看健康

教育的推行 ，不難會得到一點啟示 。

每個社區皆有其獨特性 ，要令該區

的居民接受健康教育 ，首先要注重的 ，

是針對其獨特性 ，以區為出發點 。例如

在觀塘推行的工業健康 ，在山頂區就是

不適合的 。

當然要令該區的居民接受 ，灌輸知

識是不足的 。基層的參與肯定對健教推

行有所幫助 。自己的 語言 ，自己的

努力 ，當是更易接受 ，加上一個組織去

負責長期的計劃推行 ，效果更是持久了

勿 嫵

如果承認健康教育能幫助社會的整

體繁榮 ，減少醫療需要的壓力 ，政府實

是責無旁貸的 。以社區為中心來推行健

康教育 ，如果由政府推行 ，應比志願團

體更加容易 ，辦起事來所遇的阻力起碼

是會喊去不少的 。再者 ，一般市民對政

府亦抱有支持的態度 ，對將健康訊息帶

到市民處 ，亦有不少幫助 。

觀塘社康已推行了十年 ，它們的經

驗告訴我們這種是可行的方怯 ，亦是頗

有效的方怯 。如果說市區不易作出改革
，那麼 ，現在新市鎮的不斷湧現 ，其發

展是經過詳細策劃的 ，加入這種醫療計

劃的模式是沒有大問題的 ，為何要放棄

如此好機會呢 7,

口口口口口口口口口口口口• • 口口口• • • 口口口口• • •
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我 看 走 堂
一
醫 學 院 教 師

參

拳

參

離

舉

參

舉

雜

舉

令

傘

令

傘

拳

令

走堂者 ，曠課也 。在大學這無疑是

最普通現象之一 。相信沒有幾個大學生

從未走過堂 ，區另lJ只是程度而已 。醫學
院的教學方怯包括講課 （Lecture ) ,

小組討論 （Tutorial ) ，實 驗 （Pr -

actical ) ，及 臨 床 實 習 （Bed Side

Teaching ）。走堂以講課及賓驗課多
。一百五十多人的課堂 ，走了一 ，二十

人 ，絕不引起人注意 ，而且課後可借同

學筆記抄 。許多生理或生化的實驗課更

是可上可不上 ，反正考試時多不會考到

的 。一般來說 ，一年級第一學期走堂人

數最少 ，八時半課較九時半課多人走堂
，考試前後上課的人都較少 。科口的重

要性及教師授課的好壞 自然影吶，L堂多

大學教育 乙重 自發學習 。每個間學

應知道 自己要學什應 ，有自己的學習方

注 。教師投課只是幫助而己 ”上課不應

是強制性的 ，學生選擇他們認為需要上

的課 。

歷來教學方怯都是上課講投的方式

。港大醫學院雖然強調小組討論 ，上堂

投課仍是最主要的方法 。其存在必然有

其實用價值 ，通過上課老師可直接把要

點解釋給學生 。學生在一小時聽到的可

能是老師多年的心得或一！一數小時準備的

結果 ，理論上是最快捷的教授方法 。至

於實驗課 可補充上課之不足或加深上課

卹i學的印來 ，還給同學有 自己做實驗的
機會 ：學生是不應無故放過這種機會的

身為學生如因為愒惰或其他活動而

礦課 ，是沒盡學生應盡的木份 。為教師

者如因課程安排不當 ，準備不足或教授

方么不善而令學生不上課 ，當 自我檢討

。如同學及老師常常 自我反省 ，走堂現

象 自然會減少 。

拳 參 豢 帶 豢 豁 參 豢 參 參 參 參 畚 栽 斗

准 耆

令 少 。

離令 森 齋 令 令 令 齋 令 齋 令 令 令 令 令 令 令 令 令 令 令 齋 齋 《》《》叔》令 令 令 令 齋

有 4 位同學在 較腳 後感到內疚和

後悔 。

有 4 位同學認為 較腳 會帶來 di -

sastrous effect 。

，有人認為 較腳 可以 avoids emo-

t ional trauma and possible

emergence of learned helple ·

ssness，如此 F董得活學活用 ，Behav

的人一定會很高興 。

齋
離

攤

離
離

離

令

令

辦

離

離

令

帶
離

令

離
離

雜

令

參

100'k五班 八五班

病理甲
勿生計學
要理學

社會醫學
不么二

90

80

7060

夠

爛

90

80

7060

父

4030

大學生時常被批評常常

純腳 1或 走堂 這個風氣在我們當中

是否普遍呢 ？相信大家都會有興趣了斛

這個問題 ，所以啟思做了這個專輯 ，來

分折同學們 走堂 的情況 、原因和心

樣。

日言專輯的內容分為兩部份 ：（一 ）

}!卷 L的資料和 C二 ）師生的投稿 。

問卷方面 ，共發出了三百份給一 、

二、三年級同學 ，收同的有二百零三份
勺調查對象未能包括四 、五年級的同學
，乃蘿於 較腳 在Ward Teaching
斗不普遍 ，及派發問卷的困難 。

尺男卷的結果和分析 ：

1．超過99彩的同學曾經 較腳

2．圖表 ：

3．圖表分析
·年級分析

( a ）臨床前課目的出席率相當高 ，是
'f 遢因為同學們為將來的臨床課程作好
今備 ，還是為了考試呢 ？

( }) ）相反地 Statiotics的出席率十分
低 ，究竟是同學們對這科目沒有興趣 ，

選是不需要考試呢 ？

( c ）于於 P. F 的出席中極低 ，我想

大家都明白過中原因吧 ！

二左卜級的分析 ：

( a ) Paraclinical 的出席率極高 （有
'-，數的人出席率為百份之百 ）
( b ) Preclinical 的 I州席率較低 ，特

泌f- Behaviotlal Science 啊 Human

genctics ，其原因所在 ，相信大家都毛、

裹 fJ數吧 ！

二年級的分析 ：

（聶 ）Clinical sul)jects: Commun ·

ity Mcdicille 亡lj席率極低，klcdicine
不115tlrgery 卻十分．啊。

( d ) Preclinical 的出席率和二年級

的才青侃差不多 。

4． 走堂 的凍囚 1--11分為三大類 ，第一

是遲到 ：大部份是貪睡過時 ，但也有

因為交通擠迫 。第二是Lecture 本身
的問題 ：這包括不明白講師講甚麼 ，

講師的英文難聰及準備不足 ，加上有
郎份二 、三年級的同學認為講師照念

溝義 ，所以 I-：課是波伏時間 。第二是
1黠f也方而 ，而最主要的是考試期近 ；

時問表的安p卜問題 ，例如一天只要 L
一堂 ，而 :j 學卻需要花很長的交通時
問 、覺得科目對將來並無實際）lJ途和
個人原因如無心情 、無興趣等 。

5， 走堂 是否應該這問題 ，並沒有較

為統一的意見 ，在越高班越佔大部份

同學認為 走堂 是應汶的 ，被至有

些人認為是木身的權利 ，而低年級同

學可能仍在 摸索 階段 ，所以 不

知道 應不應汶的比例偏高 ，但無論

如何 ，仍有一部份同學認為 走堂

是不應該的 。

6，誰人應負起 較腳 j 的責任 ？高年級
和低年級同學好像持有不同的見解 。

低班的同學絕大多數認為是自己的實

任 ，而高年班同學則認為 Lecturer

和 自己都應負責 ，這意味看什麼呢 7

同學
（百分車） 同學
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結 語

走堂 的現象似乎越來越普遍 ，

一般同學都採取一個 開放 的態度 ，

對於責任的問題 ，RlJ留待讀者自己思索

在大學校園喜 ，講座不是硬性規定

同學要出席的 （Lectures are not

ComPulsory ) ，因此同學們享有很

大 自由 ，但在這極度 自由之餘 ，同學們

不要忘記 ，大家在學校裹求學 ，為的是

充實 自己 ，以準備將來服務社 t ，在這

個階段 ，求取知識是一個重要目標 ，我

們是否為責任去把握每 一個學習機會 ？

倘若同學們因貪睡或食早餐過時以致失

去學習機會 ，是否應該反省一 下？而心

情不佳 ，又是否 走堂 的一個合理的

原囚 ？此外 ，也有些同學因為攪活動而

廢寢忘餐 ，很多時走堂 ，但在這學習時

期 ，攪活動和讀書應該有一個平衡而不

應偏重那一方面 ，筆者請問各位 ，過份

看重於攪活動而致學習機 t 受阻是否有
本末倒置的後果 ？

此外 ，講師也是講座中一重要環節
，講師的責任是灌翰知識給同學 ，使同

學能掌搜課程內精要的所在 ，所以 ，講

師課前的準備 ，講座的表達方伕直接影

響同學們的吸收能力 。有些時候 ，大部

份班裹的同學都不明白某些講師的講座
，是以 上堂等於有上 ，為免淚費時

間 ，惟有摑之大吉 ，因此出現講座變成

tutorial ，只有客寥數人出席 ，正如一

名講師投稿中指出 ，講師也該檢討一下

自己的教學方伕是否需要改善 ·

嬝 堅 靈 圃 國
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j
華
濫
響

．中

h州JT:

，
若 迅

時，sho,

字 邑

新來的
匕去．所
f肢。

進入 lon
讀書讀到悶時 ，最好到閱報處閱讀

功．報紙或雜誌 ，今年八月間 ，就曾因為一

諜 本 老夫子 而引起一番舌戰 ！

事件的起因是一位同學寫 了以下一

段 （為免有人身攻擊之嫌 ，該名同學的

胤名字將以 × × 代替 。）
：翅

“盯噹 ”if you don't like “老夫子 ．
NB. I 'm notp降 Japanese"

* From Mrs. Chung
',W 111 future doctors please

take note!',

postgrad. Study room be a nice
placeto installit?

* From XX
"1 think " weli as" 要在廁所內閱讀的同學請留意了 ！

。I噹 ”, are fun
老夫子，

' "
bOOkSfor kids bUt

L伙ture
，少適中：

thanksanyway."
石）層彎
已 婦 曾

l
？ 言

‘
參 。 個、霤

、
參 。 。

. "DearMrs. Chung,
1 wasStmck with awe to seea

coPyof “老夫子 ”
Iying around恤

the libra叮 and bearinga chop of

. Froma 溢xth student

親 愛的以上各位 仁 兄 ：

佩如 你們吃得 太飽 ，廁 所就在

附近 ！

The nearestplacesfor a dri刀kis
the QMH restaurant or houseman
canteenwhich are situated bloody
far away.

(P.S. Drinks can be restricted
oaly in those rooms andt 址sw 逛
preventany meSSingup.)

,,寺

床，

或

!

自弘騙e
廈q
．他己
他．．已

•矓伊

清斷流利

·、者 the "HKU library
,' on it. It 15not

1 only
groSS

a wasteofmoney , butalsoa
insultto our mentality."

. From Mrs. Chung,
De訂 XX
This particular

'one and ouly
one, copy 15 a gift 50 there 15no
"money

,' involved.
Let'5 have more comment on

t址s "ment止 ty bid,' from more
readers!"

* From Mrs. Chung,
Deaf stUdentS:

Comments on the subject
shouldnow cease. Therecertainiyis
no harm to read ComicS! "To each
hisown!"

戰事到此結束 。

高年級的同學上病房學習時一定要

打領帶 、穿皮鞋 、西褲 ，但在圖書館內

可自由多了 ，穿什麼也可以 。但亦有人

持不同的看援 。

* Ftom Mrs. Chung."
Sorry to disappointyou"

* "Mrs. Chung,
1 am annoyed by a medical

studentwearingsandalsandexhibi-
註hg out his feet in front of the
public. Are there re邵 lationsin the
library for proper dresses and
shoes?"

* From anotherperson.
"Not evena water fountain?

This place 15tuming into a desert.
For thosewho ouly stay here fora
shortt 洫 e 15quite amgh亂 but for
those who have to stay here fora
longtime 15dryingup,"

大家認為如何 ？
曆 ·曆 曆 曆方：會k發 付 俗 方 曆訕方 ·
kJ必、透 。 ：。、乙文乞、才X三 必豐 三闖黑 遞聖

. Frornanotherstudent.
"How does that insult your

mentality? You ju,t would apprec·
iat。 the humor. It ,5 by no means。
ma邵 zine for people with low
mentallty!"

除 了座位 ，)nlJ所也是必需的 ，同學

們提訴廁所問題的也不少 。錄下 了以 下

幾則較有趣的 。

* From a.student.
"Who are you? Now it '5 the

time to put on 几p flops. Might
never be able to do the samething
again after quaiifying. You hypo-
Crite!"

會 曆
‘
于 曆 曆 計 曆 曆夜霤 曆 擊 會訕乞迂斗二斗 :．州之計。二、必二、、二1弋g' ，騙二 必斗必斗

意 見簿中亦有好幾段批評一些圖書

館員的態度 ，但亦有不少稱讚的 ，其中
一節頗為有趣 。

. Ftom 總third Btudent
"Who ist 址5 XX ? Maybe some

retardedpig from the laboratory
animalunit!! It ,5 a pity thesedays
wecannotevengethold of escaping
pi邵 in the medical faculty or
libra斗 w址cheverway it 15locked."

* "MissChung:
Have you noticed that the

toilets on the Znd floor of the
libra叮 can be seen through the
windows from the car park, al-

thoughquite unclear?
If possible, pleasereplacesuch

windows!"

* From Mrs. Chung.
"1 am afraid thereisnowritten

regulations, except those of the
Faculty of Medicineon the manner
of dresses& shoesfor the library.

1 am hopingallfuturemedical
doctors know how to dfess and
behaveproperlyon all occasions."

* "It ,5 a very good idea to "hire,,

femaie librarians. Nice girlslight
up my study.

"

-----
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* From么notherstudent
"Dear Sir, you are too

pleasebepolite."

馴

科

f

獸

二

勳

en】
奉勸用三樓則所的同學小心一點

"People are not hired
ployed."

幹的負責

侖到兄弟！

兄弟會的

範圍能加

時大部份

"Froma fourth person.
1. XX may be non一e他stent
2. XX 15 blind 50 helshe 15

unable to appreciate any
COn】IC

3. XX 15a strikingconservative
or practisesconservatism.

4. XX 15a Russian.

奮、叮 惜

有些寫在意見簿上的要求是很特 別

bl] :

付出自己

兄弟會選

還只是
一

學對兄弟

From XX
"Vulgarity neverwins

. From a fifth student
"1 think you may appreciate

* "Dear Mrs, Chung,
1 would like to draw your

attention to the fact that there are
somelibrary userswho bringread-

ing materialsof the library into the
toilet. one shouldbe fully awareof
the fact that "fingers, fomites,
food, faeces,' are the variousmeans
of spread of infection, Could you
put up a notice in someconvenient
location reminding these lirbary
usersof this fact?Thank you

"

* "DearMrs. Chung,
1 feel a need Ofa介 automatiC

COffeemachineSomewherearound
the libra叮 asthe canteen15closed
on Saturday afternoon & Sunday.
Would a place like stUdy room or

意見簿中 ，還 有其他很多的評語或

意見 ，不能盡錄 ，同學們如果有興趣的

g舌，不妨 自己到圖書館打開 念見簿一石
。我想如果大家有投訴或意 見而又覺 得

不便直接告訴圖書館員 ，不妨 多多利用

這本意 見簿 。要是在大學圖 潛館 （Main
-ibrary ）與 · 想寫 下一點意 見也沒辦
法呢 ！我們畢覓是較幸運的 ！

這器 器 躑 躑 躑 躑 躑 圉 躑 躑 躑 躑 圉 圉 躑 圉 躑 圉 圉 躑 圉 躑 躑 圉 圉 圉 躑 矗 躑 躑 器 器 躑 器 器 圉 器 器 器 驗

k 喲 W 囉 10舛

,,,%,
乏

饞

瞧

?

內e.SPO 叮 S

鐲 匯 三 劉



12 啟 甩 校 園 版

數 風 雲 人 物

永 不 退 休 的 Prof . Lisowski

高高的個子裹在一件寬闊 、 不及

Knee Joint 的實驗袍裹 ，露出兩條瘦

瘦長長的褲管 ；稀疏的銀白頭髮 ；愛拿

那些 ladies 開玩笑 這就是大家 熟

悉的李守基教授 。他的教學態度認真而

熱心 ，試看在 Anatomy Lab ．裹他常
常站在 抬 旁不厭其煩地解答同學們

的問題 ，或被人潮包圍看在
·
界板 上解祝

時的情形 ，便可見一斑 。

當一個解剖系的教授放下了骨頭及

屍體時 ，他會有甚麼消遣呢 ？李教授閒

暇喜歡閱讀 ，尤其是第三世界的書籍 。

他對中西音樂都有興趣 ，特別欣賞二胡

與古箏的演奏 。

李教授熱愛中國文化 ，他戲言這種

熱愛並非他的華裔太太的影晌 ，反而這

段婚姻正是對 中國文化熱愛的一種表現

。Mrs . Lisowski 是星加坡華人 ，原

是新加坡專科醫院的特別護士 ，李教授

在外地公幹時常常與太太同行 。

李教授是愛爾蘭人 ，在德國出生 ，

母親是德國人 。他在愛爾蘭的 Royal

College of Surgeon 唸大學 ，後來在

研究院課程中修讀婦產科 ，跟看在利物

浦實習 ，得 flJ很多 General Practice

的寶貴意見 。後來 ，他加入 Trinity

College Dublin 和U . of Liverpool
的解剖系工作 。後來在著名的伯明翰大

學當解剖系講師 。在六 丘至六八年間 ，

他到了伊賽俄比亞 ，幫助建立一所醫學

院 。這塊貧瘠的土地給他很深的印象 。

地 主們取去農良九成的收入 ，可以想像

他們過的是甚麼 日子 ！大部份的人民是

文 盲 ，迷信的思想又荼毒看他們的腦袋
。在這個最少有二千年歷史的古國的醫

生數目實在少得可憐 ！此行對他往後對

另一個發展中國家 中國 的關注不無

影晌 。一九六九年 化他到香港大學任職
，至今 已有十四個年頭 。

任內他把解剖學的學習時間 由七五

減至四三五小時 ，原因是他認為學生

應該較平均地分配時間在各科目之上 。

對於系內的研究工作進展 ，他頗為滿意
o入licro 一anatomy Iab．內的設備亦
有不少改進 ，對學生學習幫助很大 。

但是教學上仍有不少問題存在 。導

師人 手並不足夠 ，理想 中每三抬應有一

個導師 。他鼓勵學生在解剖屍體時作研

討 ，向導師發問 ，而從中學習 。可惜是

很多學生忽晷了其重要性 ，而很多導師

亦沒有積極推行這種教學方法 。醫學生

常常也忽晷Tclinical 和 preclinical

subjec,，的聯繫 。因 此 他 認 為 下 任

Dept Head 的理想人選應是 clinic -

ally qualified 的 ，這有助 preclin -

ical和 clinical 的講師作交流 。另外他

認為如在 preclinical years 裹提及一

些 clinical 方面的知識 ，同時在 clin -

ical vears 重提 preclinical 的知識
，對拉近clinical 和 preclinical su-

bjects 之間的距離有一定作用 。總括

來說 ，問題在學生不懂活學活用 。

他覺得普遍醫學生都不肯多動腦筋
，沒有 自己的獨立思考 ，這種現象是其

他國家罕見的 ；原因可能是學生不適應

由習慣的背誦式學習方怯轉為理解 ，部

分責任在不健全的教育制度 。他稱讚女

同學通常比男同學有較好的學習成績 ，

他相信女孩子受到較大的社會壓力 ，所

以用加信的努力來證明 自己的能力 。各

位女同學 ，你們可同意 ？

李教授 自言永不退休 ，離任後將往

澳洲 Tasmania 任教 ，新工作將會有

較多的私人時間 ，這是吸引他的特點 。

他希望能繼續促進澳洲與中國的交流 。

事實上 ，李教授對促進香港與中國

醫療界交流的貢獻很大 。六四年時 ，他

受Chinese Medical Assoc．的邀請 ，

到中國講學及作化石的研究工作 ，那是

他第一次踏足這片飽經外憂內患的土地
。七七年後 ，他差不多每年都到中國講

學及交流 。他認為中國的醫療服務辦得

不錯 ，但人 口膨脹問題非常嚴重 ，而且

中國人的傳統思想對拉制工作形成很多

阻礙 。他深切盼望香港能與中國的醫學

界有更緊密的聯繫 ，他希望在澳洲 也能

在這方面有更好發展 。他一再鼓勵我們

要牢記 自己的文化 、藝術與所有中國的

特色 ，寄望我們這一草醫學生能在發展

中國的任務中扮演更積極的角色 。我們

在這裹祝他能實現理想 。

以下是 Prof . Lisowski 送給各位

What can 1 Wish
devote themselvesto
P韶sion
SClenCe

Remember
demandsfi

the studentswhc
medicalscience?

that medical

woman all his or her llfe. If you had
two Iivesthat would not be enoughfo:
you. Be passionatein your work and
畝 your searchingbut neverlose your
humanity and
fellow humans.

compassionfor you

坏 坏 坏 寫 坏 勿 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 坏 寫 中

我 看 市 政 局

昨 天
、

今 天
、

明 天

隨 想

在四月裹 ，醫學會在沙宣道內舉辦

了一個題名為 市政局 昨天 ，·今天
，明天 的活動 。其 中包括了小型展覽

，錄影帶播放 ，時事常識問答比賽和午

間論壇 。

篇幅太長的關係 ，能仔細停下來閱讀的

人甚少 。想 起前陣子 大字報塗污 事

件 ，同學們踴躍等待 最新消息 的情

況真是不可同日而語 。如能分幾次推出

的話 ，效果相信會較佳 。

少了他們的一份支持 ，活動 自然失色不

少 ，或許以後攪活動都應要以班際比賽

的形式吧 ！

總結

這個活動表面上是對今年 初的市政

局選舉的一個檢討 ，其實主要 目的是在

民主 這兩個字上著眼 。正如展覽上

所指出 ，香港是一個開放而不行民主制

的政府 ，加上一般市民對政治的冷感 ，

民主 在香港是遙不可及的 。但面對

九七 問題 ，香港市民能否掌握 自己

的前途便有賴於民主意識的提高 ，使市

民能主動爭取 自己的權益 。醫學生身為

社會一份子 ，社會未來的楝樑 ，為人民

解除病苦的未來醫生 ，我們本身對民主

的認識和認同更不可缺少 。這便是今次

活動精萃所在 了 。

最令人失望要算是播放新聞透視市

政局選舉專輯的錄影帶時 ，只有六位同

學參加 ，且全是負責這項活動或有關的

同學 ！難道是大部份同學 已在電視收看

了這項節 目 ，還是因考試近了 ，同學對

時事的興趣減弱了呢 ？但願不是後者 ，

否則這不表示醫學生對社會的關注是季

節性的嗎 ？空閒時出來湊湊熱鬧 ，功課

忙碌時便欠與奉陪了 。

所幸繼之而來的時事問答比賽 ，到

場參觀的同學甚為踴躍 。畢竟班際比賽

競爭是較有吸引力的 。結果 由八六班勝

出 ”這次活動的最後項 目 午間論壇

，邀請 了譚惠珠 、馮檢基 、呂大樂三位

皆非常吸引的講者出席 。縱觀在這學年

裹的講座 ，參與的人數最踴躍應算這次

了 。但總覺得到場的二年級同學 ，比起

參觀時事常識比賽時的少 了很多 ，每年

的二年級同學都是 醫學會活動的支柱 ，

整個活動的目的 ，是圍繞著
一個

民主 的意識 。意識的培養 ，不是一朝

一夕可達到的 。因此此次活動的成效 ，

也不是一朝一夕可看到的 。不過單就同

學參與的程度來分析 ，這次不可算太成

功了 。但是 ，這項活動背後意義是肯定

的 ，策劃人的熱誠和用心也是值得讚賞

的 。在進入考試氣氛濃厚的第三學期 ，

沙宣道上一片沉寂 ，我們不能不感謝這

班同學為我們帶來一股生氣 。最後 ，我

熱烈地期待著 民主 降臨全香港 ，全

世界和全人類的心中 。

同學反應

展覽是以大字報形式推出的
，資料

非常豐富 ，佔 TPauline Chan Foot -

Btidge 所有貼大字報的地方。可能由於

期考完了 ，在陳蕉琴樓外見到一張

橫額 ，寫著 市政局 昨天 ，今天 ，-
明天 。滿以為是大學本部展覽的宣叫
，誰知原來是醫學會本身的活動 。信同

我十分驚奇 ，身為醫學會時事組的一劃

的我 ，竟然全不知情 。後來才知道這項

活動時事組是沒有正式的參與 ，而是白

醫學會主席和幾位有興趣的同學負青昀

。後來和鍾同學談起 ，原來這又是協調

上出了問題 ，與上次 九龍灣事件 如

出一轍 。那次八六的一草同學和時事組

同時對事件作出研究 ，但同是醫學會的
一份子 ，彼此竟沒有聯絡 ，徒使力量分I
散 。話再說同來 ，事後時事親和鐘同鄴

取得聯絡 ，並協助編寫時事問答顯 用。

但可借的是時事組的參與僅飲而 日 ，叫

後活動的參與純粹是個人中動 。而時引

組各人的主動性在這項活動中伐北常州
。參與時事組的同學 ，可以說是對社會！

時事關 。的一 他們的。極性也如斯：
，我們又能期求別人怎樣呢 ？

記得午間論壇完結前 ，譚惠珠女士

要求那些將來會為香港前途而盡力的人

表態 ，軍軍醫學生中 ，竟只有僅僅一人

舉手罷了 ！．生是社會的僕人 ，為人民

服務 ，這是否言過其實 ？
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吾 友 祖 堯

打從一年班開始我就知道有祖堯這
一個人 ，但是一直到了五年班 ，我才開

始認識他 。

他的記性很好 ，抄筆記更是專長 ，

整齊的排列 ，加上秀麗的字體 ，使我時

常都拋棄 自己的筆記而影印他那一份 ，

而很多同學亦是一樣 。好幾次 ，因為他

的筆記流傳過廣 ，以致落在誰家也竟然

不知道 ，他只好於上課前到講台前向全

班宣佈遺失啟事 ，但往往還是徒勞無功

。有幾次 ，他真是急得團團轉 ，見到人

便問有否借過他的筆記 。後來他學乖了
，開始懂得在筆記上留下 沈祖堯 三

隻大字 。

和一個記性好 ，讀書多的同學一起

上病房是一件需要勇氣的事 。不止一次

地 ，當我們一起見到一些奇難雜症的時

候 ，我尚未弄清楚究竟是什麼一回事 ，

他已能如數家珍地把有可能的診斷 、檢

查方伕 、治理方怯以及可能的併發症和

後遺症統統說出 ，使我這個不知從何入

手的懶老鼠如夢初醒 。有一次 ，一位老

師奇怪的問我們 ： 你們是同一班的嗎

？ 當然我真想立即挖個地洞躲進去 ！

他的身材頗高 ，說話溫文有禮 ，做

事大方得體 ，答問題有條不紊 ，而且樂

於回答任何問題 ，所以不只我這個 同

班 同學 ，時常向他請教 ，連學護們也

愛問他 。他一於來者不拒 ，深入淺出 ，

每每令來者點頭稱謝而去 。因此 ，病房

內有何喜慶事 ，如分餅 、吃糖水之類 ，

自然也少不了他的份兒 。正所謂 德不

孤 ，必有鄰 ，我這個大老鼠當然是不

請 自來 ，分一杯羹 。

他的書本理論雖然是如此高超 ，但

是手作勞動卻是非常笨拙 。有一次 ，一

個病人因他抽血的失手率太高而拒絕讓

他抽血 ，他急得沒有辦伕 ，只得另請高

手來抽 。其實嘛 ，這只是個換湯不換藥

約騙人把戲 ；該位高手那一次雖然是一

矢中的 ，但不外是幸字下面加個運字罷

了 。無論如何 ，任務既然完成 ，大家也

就阿彌陀佛 ，平安大吉 ，有誰會介意這

是高手抽的血 ，還是低手抽的血呢 遺

和他在一起最難忘的經歷要算是那

次怒罵昏君了 ！那次 ，我們與上司相處

的日子雖還不夠 十天 ，但是他那待生人

如同死人的態度使我憤怒非常 。有一次

機會來了 ，我們與上司一起吃飯 ，坐下

來我便開始罵他 ，直指他的不當 ，但他

依然嬉皮笑臉的同答說 ： 沒有辦法 ，

是制度的問題 ，是傳統的做法 。 那時

祖堯做夢也想不到我竟敢這樣罵他 ，事

後他告訴我如他遇到看不順眼的事 ，只

會乾脆不理會算了 ，但我卻不同 ，我不

會甘心 ，只想把憤怒化成利箭 ，直射向

他的心窩 ，在他那醉生夢死的歲月裹 ，

喝他一個清醒 。

現在同想起這些事 ，恍如重讀兒時

的 日記般 ，十分愜意 ，讀完之後 ，我會

再收起來 ，放到心裹的角落 ，待有機會

再讀時 ，再憶起那一幅一幅的圖畫⋯⋯
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寒
喧

番
之
後
，

鷹

王
告
辭
，

卻
留
下
了
那
包
迷
葉
。

此
後
。

鷹
王
便
率
領

其
鷹
眾
，

不
時
在
龍
舍
的
上
空
盤
旋
，

以
俟
其
隙
而
襲

擊
之
。另

一

方
面
，

龍
收
了
那
一

大
包
迷
葉
後
·
初
時
只

將
它
放
在
一

邊
，

不
予
理
會
，

但
終
有
一

天
，

龍
偶
然

打
開
了
那
包
裹
，

頓
然
為
迷
葉
所
發
出
的
香
氣
所
薰
，

飄
飄
然
而
欲
仙
。

從
此
，

龍
便
被
這
迷
葉
的
香
氣
所
吸

引
，

每
天
都
要
吃
一

片
，

終
於
，

牠
上
癮
了
。

幾
個
月
後
，

那
包
迷
葉
吃
完
，

而
龍
又
已
達
到
了

一

天
無
迷
葉
不
歡
的
景
況
，

便
向
鷹
王
問
取
一

些
，

以

濟
其
急
。

鷹
王
見
龍
已
漸
入
圈
套
，

心
中
竊
喜
，

但
表

面
上
仍
不
露
痕
跡
，

祇
是
向
龍
索
求
一

些
很
不
重
要
的

東
西
，

龍
欣
然
答
允
。

於
是
，

龍
和
鷹
之
間
的
第
一

次

交
易
便
達
成
了
。

龍
陷
在
鷹
王
的
泥
潭
裹
，

越
陷
越
深
，

而
每
次
交

易
，

鷹
王
的
索
價
一

次
比
一

次
高
，

龍
的
財
富
雖
然
很

多
，

但
自
吃
了
迷
葉
之
後
，

也
早
巳
減
少
了
榦
活
的
次

數
，

這
樣
如
何
能
應
付
鷹
王
的
需
索
呢
？
於
是
龍
決
心

戒
吃
迷
葉
，

但
已
病
人
膏
肓
的
牠
，

早
已
被
迷
葉
的
毒

素
弄
得
四
肢
退
化
又
如
何
能
振
作
呢
？
而
這
條
威
猛
，

巨
龍
，

終
於
漸
漸
顯
露
出
蛇
的
形
態
了
。

眾
鷹
們
看
到
了
這
情
形
，

登
時
狂
喜
，

鷹
王
認
為

時
機
成
熟
，

便
藉
口
說
龍
吃
了
牠
們
的
迷
葉
不
給
代
價

，

乘
機
向
龍
舍
進
襲
。
（

註
二
）

龍
的
妻
子
和
兩
個
兒

子
f
力
抗
戰
，

但
軍
鷹
喙
利
爪
堅
又
鷹
多
勢
眾
，

享
太

平
日
子
久
了
的
龍
又
如
何
能
應
付
呢
？
加
上
久
已
沒
受

作
戰
訓
練
，
三
龍
終
於
戰
敗
，

龍
妻
子
被
軍
鷹
啄
至
傷

重
身
亡
。

而
紅
龍
和
白
龍
也
被
牠
們
逼
入
了
海
中
。

龍
開
始
後
悔
了
，

但
已
沒
怯
挽
救
，

惟
有
堅
守
看

自
己
家
門
，

草
鷹
意
猶
未
足
，

直
掠
入
龍
的
家
門
，

奪

去
了
龍
的
部
份
家
財
，

揚
長
而
去
。
在
戰
間
中
，

龍
不

敵
，

還
被
鷹
王
啄
去
了
一

隻
眼
珠
，

鷹
王
將
這
雯
眼
珠

放
在
東
梅
之
濱
，

以
顯
示
自
己
的
武
力
，

大
笑
看
同
到

自
己
的
地
方
去
了
。

龍
傷
重
之
後
，

留
在
家
中
調
養
，

終
於
養
傷
好
了

，

本
待
振
作
一

番
，

重
振
昔
日
之
雄
風
，

可
惜
就
在
這

時
，

住
在
龍
家
東
方
的
狼
和
北
方
的
熊
看
見
了
鷹
的
成

功
，

見
獵
心
喜
，

便
直
入
龍
舍
，

並
在
龍
舍
起
了
一

場

輕
微
的
拼
搏
，

又
乘
機
拿
走
了
龍
家
的
財
物
。

龍
無
力

反
抗
，

惟
有
忍
淚
承
受
。
《

註
三
）

不
久
之
後
。

狼
又
第
二
次
進
襲
，

並
聲
言
要
搶
光

龍
的
家
財
，

燒
光
龍
的
家
園
，

並
要
殺
得
片
甲
不
留
．

一

向
兇
殘
成
性
的
狼
，

將
龍
咬
得
體
無
完
膚
。

要
不
是

突
然
有
一

隻
火
鳥
在
狼
家
放
了
一

把
火
。

龍
必
死
無
異

。

狼
雖
然
心
甚
不
忿
，

但
無
奈
之
下
惟
有
同
家
。

這
時
，

奄
奄
一

息
的
龍
最
後
遁
入
了
海
中
，

尋
同

了
兩
個
兒
子
，

囑
咐
他
們
振
作
，

光
耀
祖
先
門
相
後
。

便
氣
絕
死
去
了
。

多
年
以
後
，

紅
龍
和
白
龍
俱
已
長
大
成
龍
，

並
生

了
很
多
見
女
。

但
紅
龍
為
了
一

己
的
權
力
慾
，

發
動
了

一

次
改
革
運
動
，

殘
害
龍
族
中
的
異
己
。

時
間
有
十
年

之
久
。

十
年
後
。

紅
龍
終
於
懊
悔
了
，

但
為
時
巳
晚
，

龍
族
的
元
氣
巳
大
傷
。

光
復
的
希
望
便
惟
有
寄
望
於
下

一

代
·
而
白
龍
也
由
於
紅
龍
的
逼
害
而
自
戕
，

故
此
龍

族
在
紅
龍
壽
終
正
寢
之
後
便
成
了
一

盤
散
沙
。

在
龍
孫
中
，

龍
王
被
選
出
來
了
，

牠
想
振
興
龍
上

數
代
的
威
望
，

思
前
想
後
，

覺
得
若
要
挽
同
家
族
的
面

子
，

必
須
先
將
那
被
軍
鷹
搶
奪
了
去
而
放
在
東
海
之
濱．

的
那
顆
祖
先
的
眼
珠
取
回
。

祇
是
自
從
多
年
前
鷹
王
取

了
眼
珠
之
後
，

為
了
顯
示
自
己
的
神
武
，

不
斷
地
把
它

修
飾
。

現
在
它
已
擁
有
像
珍
珠
一

樣
的
光
芒
了
。

甚
至

連
住
在
東
海
之
濱
的
龍
孫
們
，

也
都
恐
懼
著
一

旦
取
回

了
這
顆
龍
眼
，

而
若
龍
王
又
不
再
肯
修
飾
它
的
時
候
，

那
它
便
會
失
去
了
它
昔
日
的
光
芒
了
。

故
此
這
些
龍
心

中
頗
不
甚
願
意
。

在
龍
王
企
圖
發
奮
的
時
候
，

便
發
覺
了
另
一

件
事

：
有
一

些
龍
孫
因
為
看
見
了
鷹
翱
翔
天
空
的
威
武
，

心

中
十
分
欣
羨
·
便
在
自
己
背
上
猛
加
一

對
龍
工
買
，

冀

盼
著
能
學
到
鷹
在
半
空
中
飛
翔
的
體
態
。
祇
是
牠
們
卻

忘
記
了
一

點
：
牠
們
天
生
便
是
龍
，

是
與
鷹
不
同
種
的

動
物
！

是
怎
樣
改
也
改
不
了
的
，

牠
們
雖
沒
有
鷹
的
雙

買
和
利
喙
，

但
鷹
又
何
嘗
有
龍
的
角
、

龍
騙
及
龍
尾
呢

？
其
實
，

每
一

種
動
物
是
有
每
一

種
動
物
的
長
處
的
。

記
且
，

龍
不
須
雙
買
也
可
在
空
中
騰
雲
駕
霧
的
，

只
是

久
未
練
習
，

生
疏
了
而
已
。

又
何
須
強
加
雙
翼
呢
，

龍
王
看
到
了
那
些
龍
孫
的
表
現
之
後
，

心
中
十
分

失
望
，

悲
戚
之
餘
，

終
於
遁
入
了
海
中
，

龍
族
便
又
散

了
。
至
於
幾
時
龍
族
才
可
同
復
昔
日
的
威
望
呢
？
沒
有

人
曉
得
，

或
許
龍
王
t
再
出
現
處
理
大
局
，

又
或
許
龍

王
已
決
定
終
生
隱
居
東
海
深
處
了
。

實
際
情
況
如
何
？

誰
也
不
知
道
⋯
⋯

朋
友
，

這
個
傳
說
巳
經
叔
述
完
了

結
局
如
何
，

說
書
人
也
不
知
道
，

也
許

有
讀
者
才
能
解
答
⋯
⋯

，

至
於
故
事
的

，

這
個
答
案
只

註
一

：
教
知
迷
葉
是
甚
麼
，

請
參
閱
老
舍
的
貓
城
記

註
二
：
動
物
史
上
稱

迷
葉
戰
爭

註
三
：
動
物
史
上
稱

狼
熊
戰
爭

-

九
八
三
年
生
辰
之
夜
完
稿

口口口口口
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的 嘴 巴 呆

情不 自禁地親熱一番 ，也是見怪不怪了
，只是在巴士上如此旁若無人 ，實在有

點兒刀仔過 ！

行 空

步出 Swire Canteen ，深深地感

到 自己生活在沙宣道的幸福 可愛的

Pauline Chan Canteen ，若要我天

天在 Swire Canteen 與人進行激烈的

搶位比賽⋯⋯

一- •．••• •口口

我不信 自己的生命 ，是要困在一個

t 呼吸 ，有心跳 ，能思想的軀殼裹 。我

想 ：那真正的生命 ，是蘊藏在這個外在

形體的深處 ，活在我的內心 。我真渴望

能把這內在的真我釋放出來 ，讓 它

擺脫軀體的羈纏 ，翱翔於海闊天室 。

人們往往把生命看作日常的言行舉

止 。生存的目標 ，就是為了滿足生理的

需要 ：營營役役 ，為的不外是衣食住行

，戀愛婚嫁 ，刺激快感 。偶爾作稍具深

度的思考 ，或間有科技上的成就 ，人類

便驕傲地以 萬物之靈 自居 。

相善其則 ，無處不在的伕制 、架構
、形形式式的觀念 、價值 ，使許多人消

極起來 ，面對不公平只能妥協 ，看到未

盡善之處也懶得改進 但我卻不甘心

， 自反而不縮 ，雖千萬人吾往矣 ，

為甚麼要放棄 自己認為對的而去盲從別

人的信條 ？誠然 ，可沒有一套伕律是十

全十美的 ，制度是為人設立 ，人卻不是

為制度而存在 ！

從身邊走過是一位舊同學 ，微笑點

頭 ，打過招呼 ，他突然同轉身叫著 ：
一陣考好D 呀 ！ 我呆了一呆 ，猛然點

頭 ，心中懷疑著 ：怎 麼 他 也 知 我 考
term · test 呢 ？莫非我們這草醫學生真
的 無事不登三寶殿 ，不是考試不到

陸祐堂 ？

不錯 ，我冀望 自己有 天馬行空 ，

不可羈勒 般的豪情 ，但絕不是放蕩 。

因為貫徹我心底信念 ， 我所察覺到

的生命精萃 就是仁愛 仁者千秋

無敵 ，愛心永不止息 。和平 ，比任何勝

利還要可貴 。

兩小時的苦戰後 ，步出陸祐堂 ，明

天還要繼續搏鬥呢 ！還是快點同家速速

開工 好 ！
．
•．•．

-k呈‘•
屆•勾
，•虧
欐

但我卻深信 ，生命有比這眼前種種

更重要的一面 ，我感到 自己裹面有一顆

奔放的心在跳躍 ，它在呼喚著 ，要衝出

四周的梅鎖 。像一匹剛長成的野馬 ，急

不及待要在無垠的草原上馳騁 。它要帶

我去看清這個世界 ，欣賞造物的奧妙 ；

它要帶我飛上天際 ，奔馳於雲彩之間 ，

開展目光 ，廣闊胸懷 。置身於大 自然的

奇偉瑰麗 ，我彷彿看到 自己閃爍的生命

，璀燦豐盛 ，不受牽制 。

看著那 23 號巴士正在急轉彎 ，飛

馳往巴士站 ，心中暗叫倒霉 ，今同又要

追車了 ！乃拔足狂奔 ，幸好 皇天不負

有心人 ，及時趕上車 ！

同轉頭望向窗外 ，才一會兒 ，那

不尋常 的聲音又再次在前面響起 ，莫

非真的少一會兒的親熱也不可 ？心中正

懷疑著 ，那令人骨痺的聲音又再次傳入

耳中 ，真的令我願心 ！天啊 ！才十多秒
，那男孩子又再次重覆他的動作了 ！看

著他那嘴兒間歇地不停抽描 ，真教我想

起一頭餓狗在地上盲亂地尋覓食物的樣

子 ！看著那女孩子的千依百順 ，真令我
懷疑她的尋嚴往那裹去了 ，莫非真是愛

情令人失卻理智 ？是情慾蒙蔽了道德觀

念 ？還是在如甘地夫人於 甘地傳 中

所說一 FMy dignity comes from

following my husband ? Jr 他 J
要你怎樣 ，你便怎樣 ？女孩子 ，你將 自

我出賣了 ？你的 自己 在那裹啊 ？

無限的生命 ，終會衝出有限的軀殼

，憑藉愛 ，定可將生命發光發熱 ，照亮

人世 。

朋友 ，五年醫科生涯轉瞬即逝 ，趁

你還年青 ，盼你抓緊內裹呼喚著你的生

命，將它提昇，為 自己開創燦爛的歷程 ！

巴士上 ，乘客頗為稀疏 ，可能是大

部份學生仍在放假的關係 。在樓上挑了

個窗口位 ，稱心滿意地坐著 。坐在前面

是一男一女 ，帶著書包 ，衣著和外型都

酷似港大學生 ，只見他們兩個頭子不時

連在一起
‘，隅嗎細語 ，親親密密 ，好一

個 二人世界 ！

這發 自內心的呼喚 ，在催促我以求 小記

真的心態去看世事 ，不去隨波逐流 ，唯

以公義與真理去為 自己的信念建基 。可

是 ，對擺在前面的種種不滿 ，又如何抉

擇呢 ？ 在這個社會中 ，人人都標榜

：筆者所提到的內在呼喚 ，在 天

地一沙鷗 J ( Richard Bach

onathan Livingston( 1970) :Jc
Seagull ) 一書 中有深刻的描寫

望著窗外 ，心中正盤算著如何充份

利用今晚的時間將書 急衝 一次 ，突

然 ，前面傳來一陣 不尋常 的聲音 ，

向前一望 ，那男孩子正不停地吻著女孩

子的臉頰 、鬢髮 。其實 ，熱戀中的男女

車子到達銅鑼灣 ，那男孩子終於下

車了 ！心中為之舒暢 不由再受那令

人骨痺的聲音的煎熬 ！心中亦湧起一陣

陣的失望 他們很大可能是港大學生

，和你我一樣 ，每年不知用了納稅人多

少的金錢 ，接受著我們的大學教育 ，享

受著我們這草人獨有的 F特權 ！是的

，大學生也是人 ，他們也談戀愛 、結婚

、生兒育女 ，但連一點點情慾上的節制

也辦不到 ，連甚麼是得體和不得體也辨

不清 ，真能夠將一己之所學 ，敝之於社

會 ，作社會楝樑 ？

我真的希望你倆不是港大的一份子

，有空不妨一看 。

,
APRg

敵

匡 嘗 憎 夜

取 玫 鳥 么

APR 21

切

。 ）
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布 政 局
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滲 利 菲 介 碣

時 事
字

織

問 擔 比 授
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牌 崁
氣

·

小 型 中 草 乃

有 純 辰 協
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凡 A 丫 13
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丙

班 陳 仲 為

吠 很 練 表

液 從 d

1日

瓖 乙
昨 又 方 丈 用 亂

小 璽 展 鳥

斗 故 局
：
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醫
療

而其他很多項 目都不需．生處理 ，所以

稱為醫療輔助服務比較貼切 。而真正的

專科門診數字實只有六十六萬人次 。由

此可見 ，有關一般市民濫用專科門診服

務是不正確的 。

，我們面對的情況更為嚴重 。
’
除非政府

能擬出一個可行的全面醫療服務政策 ，

否則情況將會繼續惡化 。

健 委 會

政府在．療服務的開支 ，每人年遺

三百餘阮 。但醫療服務的總支出預算僅

點 香港市民生產總值的百分之一 。用這

些經費 ，政府就要管理醫療服務的大部

珊 ，即全港病床的百分之八十四 ，百分

之 四十六的．生 ，和百分之六十的護士

。所有．療服務所出現的問題 ，都 由此
‘而起 ：政府所用金錢太少 ，而又要為太

侈 人做太多事 。

汝 衛生教育和預防疾病的措施 。
政 府 醫 護 人 員 不 足

此外 ，診療所門前的人龍是有目共

睹的 ，病人需要長時間的輪候 ，並要容

忍診所的惡劣條件 ，才可得最低收費的

醫療服務 ，可是本港大部份人仕仍是在

此情況下 ，倚賴著政府的醫療照顧 。

關於政府．院病床的不足及擠迫 ，

，杷在 上兩期醫療事中提過 ，現在讓我們

！討論一下其他兩個和市民有直接關係的

！問題 ；門診和．護人手的缺乏 。

早於七三年 ，，務發展諮詢委員 t

巳經預測 ：到七九年政府需要一千
一百

九十名．生 ，但該年三月底 ，政府實有

醫生九百二十四名 ，比醫諮會保守估計

少了二百多名 。醫諮會並在七九年回顧

報告書中說 ：在 中大書 學院首屆畢業生

出現之前 ，每年缺少醫生會超過二百名

。在八二年初 ，醫務衛生署發表一篇公

佈 ，其中提及到九 年本港將會有一千

二百名醫生短缺 （這個數字以醫諮會提

供的計算方法而定 ）。

其實 ，香港政府和私家醫生人數的

分佈是使人袒憂的 。在八一年 ，香港共

有註冊醫生三千八百九十六人 ，其中祇

有百分之二十八是政府醫生 。同時 ，香

港共有病床二萬一千五百八十六張 ，其

中屬於政府及津貼醫院的佔百分之八十

八 。如果醫院病床的分佈情況可以在人

口比例上 化顯示人們對政府醫院和津貼

醫院的需求的話 ，那麼香港是要以它百

分之二十八的．生 ，去照顧它百分之八

十八的人 口 。

門 診

::

*
.

在 一九八一年 ，政府診療所門診診

症次數為一千三百四十萬 。在此巨大壓

力下 ，出診．生只能花數分鐘在每名病

人身上 。在這樣短促的時間裹 ，醫療人

員不可能作出適當的照顧 ，亦不能得到

職 業的滿足感 ，更談不上為病人提供醫

專 秤 門 診 是 否 被 濫 用

一九八一年全年各政府醫院門診部

及各類診所 ，合共向市民提供了四百四

十六萬次服務 ，其中三首五十四萬次屬

醫生診治 ，其他為打針 ，換藥或洗傷口

等 。至於專科門診方面 ，政府醫療機構

全年提供八百一十九萬次服務 。乍看之

下 ，令人覺得不合比例 ，更令某些人士

高呼市民濫用專科門診 ，要求改善情況

云云 。其實細看之後 ，專科門診包括的

項 目很多 ，除正式的專科之外 ，還有職

業及物理治療 ，婦女產前及產後檢查 ，

家庭計劃指導 ，嬰見健康服務 ，甚至美

沙爾一項 ，巳佔了二百四十五萬人次 ，

醫生缺乏 ，政府提出採取三項實際

措施以改善醫生缺乏和挽留現在的醫生

。其一是委任一名顧問專責醫療人手發

展 ，其二是向大學及理工撥欺委員會尋

求擴大現行的醫學院 ，其三是擴大招募

網 ，包括向海外招募醫生 。可是 ，這些

都是很空泛的提議 。早於六九年 ，就曾

經成立委員會檢討政府醫生問題 。類似

同樣的建議也提出過不少 ，但都是半途

而廢或者是曠 日持久而毫無結果 。現在

香港醫生不願打政府工 ，理 由很多

。醫務衛生處總喜歡歸咎於私家醫務所

賺錢的吸引力 。雖然這是一個很方便的

解釋 ，而且是部份真實 ，但政府絕不可

以就此停止研究人才外流的原因 。香港

的政府醫生曾指責工作量太大 ，貴任太

重 ，工作環境不如理想 ，上級官僚 ，缺

乏助手 ，缺乏再受訓練和升級機會 ，以

及設備不足等等 ，都是值得進一步研究

的 。

壓 力 團 體 時 事 組

八十年代 ，壓力團體成為傳播媒介

襄的寵兒 ；一些壓力團體的首腦如劉千

石 、麥海華等的 出鏡率 之高可媲美

當紅的電視藝員 。三月舉行的市政局選

舉 ，有四名候選人來 自壓力團體 ，成為

新聞焦點 ，也把本 已隆重其事的選舉攪

得更加熱鬧 。

根據政府 （未見公佈 ）的定義 ，香

港有十一個壓力團體 。而其他壓力團體

的定 義卻不勝枚舉 。實際而言 ，但几可

以凝聚力量的社團也可稱作壓力團體 。

所以除了我們熟識的 ，比較接近普羅大

眾的基督教聯合委員會 ，社區組織協會

等外 ，賽馬會和一些大財團也可稱壓力

團體 。

在香港 ，政府並非民選 ，因此完全

不能代表民意 ，再加上政府探mlJ民意的

對象如互助委員會 ，街坊會等又沒有積

極的去了解大多數人的情又 ，壓力團體

在表達民意方面就扮演肴一個很重要的

角色 。雖然最近興起的壓力團體已比較

接近 草根階曆 ，但由於社會是不斷

的轉變 ，團體要有一定的代表性就必須

對社 t 的變化有敏感的觸覺 ，對一些釀

醞中的問題有洞mlJ的能力 ；如社協對新

移民 ，工委 對失業問題的探討等 。這

些壓 力團體 （除教協外 ）並不是 財雄

勢大 ，相反地大多只有員工為六 、七

人的小規模 。就是以他們這樣單薄的人

力 、物力 ，而對問題的先瞻和全面探討

併 ，活躍社會事務的壓力團體的成立條

件逐漸成熟 。再者 ，七 年一批香港大

學的英國教授的 今 日香港 J ( H . K.

an industrial Colony ）對一般知識

份子衝擊很大 ，使他們思想到要積極的

改良社會 。

七三年以後 ，麥理浩時代的香港改

府較以前開明 。麥理浩因要藉看外來的

壓力清洗政府內部的腐敗 ，對壓力團體

採取了容納的態度 ，如在反貪污捉葛柏

運動裹 ，政府與民眾同仇敵愾 。這時期

可以說是壓力團體與政府的 蜜月期

。然而好景不常 ，七八年金禧事件的震

撼 ，使港府隨即成立了對付壓力團體的

常務委員會 ，密切注視壓力團體的活動

。鑑於壓力團體與輿論界的良好關係 ，

常委會就建議採取頓硬兼施的應付方法

（一 ）採取較轎性的手法去爭奪輿

論影晌 。例如著令港台拍製一些溫馨的

劇集 ，獅子山下等就是因此而來 。或通

過 發 繕稿 和每周一次的邀請報社的

新聞簡報 （News Briefing ）來間接拉

制輿論 。

（二 ） rHard CoreJ 正面

的與壓力團體硬拚 、競爭 。如對壓力團

體的調查統計作出批評或製造政治恐憫

雜 談 于 通 方
邵 源 永

除了小孩喜歡看卡通片外 ，很多成

年人及大學生都同樣喜歡看 。前些時候

不是很多人給 叮噹 、 IQ 博士

及現在的 忍者 所迷嗎 ？有些人會以

為這麼大年紀還看一些無聊的卡通片 ，

是 大唔透 ，我就十分反對 。

看卡通不單是一種娛樂及享受 ，你

除了可以獲得大笑或會心徹笑的機會外

，對你的心理亦有莫大的裨益 。卡通片

能令你從現實的成年人世界再走進小孩

天真無慮的幻想世界 。每一個人都有幻

想 ，很多時候我們的幻想只局限在我們

的腦海裹 ，但卡通片的美術師就把這一

切的幻想形像化 ，讓我們從卡通片中找

到 自己的縮影 。

卡通片塑造了不少英雄人物 ，如

叮噹 、 忍者小靈精 及 大力水手

，此外亦有弱者如 大雄 、 健仔

及 未吃大力菜的 POPEYE ；更

有壤傢伙如專欺壓他人的 紀安 、

金麥基 及 BRUTUS 。故事的結

局總是壤人受到懲戒 ，得到教訓 ，大快

人心 ，正所謂正義是永遠戰勝邪惡的 。

卡通片亦有溫情及富人情味的一面

，如 義犬報恩 、 星仔走天涯 及

富貴貓 等 ，都能直接或間接地描繪

出人類多方面的感情如友情 、父母子女

的親情 、男女之間的愛情等 ，使人看後

深深的感動 。

我本人就十分喜愛科幻卡通片 ，如

三一萬能俠 、 V 形 或 超力電

磁俠 、 鐵甲萬能俠 等 ，使人獲得

視覺上的刺激 ，更能AlJ劃出人 類對太空

的疑惑及恐懼 。

我不能否認有些卡通片的意識不大

好 ，小孩子看了很可能受它的影晌 ，但

這些都是少數的 。綜觀卡通片 ，多是老

少咸宜 。最後我希望藉著這機會向以下

的卡通人物致敬 ，他們豐富了我的幻想

，他們永遠都會活在我的回憶中 。多謝

你們 ： 小飛俠 、 太空保衛者 、

q 太郎 、 叮噹 、 忍者小靈精

、 巴別二世 、 仙女下几的美琪

、 IQ 博士 、小雲 、小吉 、 千

年女王 、 一休 和尚 、 乞嗤大魔

王 ⋯⋯

往往使政府尷尬不堪 。

六十年代可以說是壓力團體的釀釀

期 。自六六年異動以後 ，各方面都希望

社會能有所改進 。政府藉辦民康體活動

，如少年，訊 ，香港節去消耗青少年過

剩的精力 。但民問的團體則認為問題不

在於青少年精力過剩這麼簡單 ，而是整

個社 t 的結構出現網弊 · 在六Q年代末
期 ，隨看兩大運動 大專學生會 ，社

區組織運動 ，和知臘份子思想運動的合

現今 ，有些人則認為政府正企．把
一些壓力團體的主將吸納於架構內 ，以

減少兩者間的矛盾 。例如邀請社工總工

t 主席麥海華出任區議員等 。然而一些

壓力團體的代表也積極的爭取進入市政

局 。對於這種現眾 ，我們是否要袒心壓

力團體 t 因此而受到沖擊以及被同化 ？

身為壓力團體社協主席的馮可立卻樂觀

的表示 ，壓力團體代表進入政府架構 ，

只是利用其身份對政府的制度作更有效

的監察 · 究竟是誰監察誰 ，還是待我們

以後觀察分析吧 。
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美 台 關 係

‘
!

草 根

面是維護美國在中國的利益 ，和扶助一

個親美政權 ，方便日後進一步控制中國

但因為其 中任何一方都在對方身上得到

本身所需要的東西 ，固關係尚算良好 。

r一一

計 一 ‘

劉 計
亡豐右仕日日喜于二

自從國民黨政府在一九四九年遷合

後 ，一直與美國保持密切的關係 。六五

年之前更接受美國經濟援助 ，大大幫助

了國民黨在台灣的建設 。曾經有人估評

若台灣沒有美援 ，她在一九六四年所得

到的每人平均國民總產值要到九五年才

可達到 ，但是 自從七十年代初美國尋求

與中國建立正常邦交開始 ，台灣與美國

之間出現了障礙 。台灣地位問題是中國

內戰的後遺症 。海峽兩岸政府都宣稱本

身是 中國唯一合按政府 。這個爭論使世

界各國在與中國建立外交關係時只能承

認其中一個政府 ，而與另一個政府斷絕

官方關係 。當然美國也遇到同樣抉擇 ；

中美建交 、台灣關係怯等 ，都引起海峽

兩岸的抗議和指責 。與中國建立正常關

係 ，當然是大勢所趨 ；但如何保持美在

台利益 ，及對台灣人民的道義上責任 ，

亦是美國考慮的問題 。

一九四九年四月廿 日 ，國共和談失

敗 ，紅軍橫渡長江向南方進軍 ，數月間

攻下南京 、上海等大城市 。十月一 日 ，

中共主席毛澤東宣佈中華人民共和國正

式成立 。這時中共還未能拉制全國各地

；十二月 ，蔣介石在台北建立臨時政府
，做成中華民族分裂的局面 。

當美國看到國民黨大勢已去 ，將要

被迫下台的時候 ，為了避免遭受國內的

批評 ，國務院早在八月五日發表的題為

美國與中國的關係 的白皮書中把對

華政策的失敗歸咎為國民政府的腐敗所

致 。五 年一月五日 ，美國總統杜魯門

發表聲明 ，表示 美國亦不擬使用武裝

部隊干預其 （台灣 ）現在的局勢 。 及
同樣地美國政府也不擬在台灣的中國

軍隊供給軍事援助或提供意見 。J 國民
黨與美國的關係在 內戰失敗後進入低潮

內 戰 期 間

國共內戰期間 ，美國雖然以調停人

身份出現 ，表面上奔走於國共之間安排

和平談判 ，但又暗中支持國民黨政府掃

除紅軍 。當時美方派遣軍事顧問團 ，派

駐美軍 ，向國府提供艦艇及其他軍備援

助等 。美國之所以支持國民黨剿共 ，一

方面是意識形態上否定共產黨．，另一方

旅 遊
日

助 餐

三 五 知 己 、結 伴 同 遊 、 自 由 自 在 、樂 在 其 中

旅遊自助餐 這個新的旅遊概念 ，是使旅行者熟識
一切需要安排的事項 ，而按照自己的時間 、興趣及

經濟能力自編行程 、自選旅遊項目 。

轉 折 期

六九年七月 ，美總統尼克松公開主

張緩和同中共的緊張關係 。七 年一月
，中共與美國在華沙開始舉行會談 ，商

討雙方關係正常化的問題 。七二年尼克

松訪問中國 ，二月廿七 日 ，尼與中國代

表在上海發表聯合公報 ，表達了雙方關

於加強聯繫的共同意願 。雖然台灣在美

國外交上的地位並沒有因 上海公報

而降格 ，但只要美國踏上了與中國關係

正常化的道路 ，中國提出對台灣 斷交
、廢約 、撒軍 的三個條件是必然的 ，.
所以美台關係由這時開始進入了一個轉

折期 。

七九年一月一 日 ，中美雙方發表關

於兩國建立外交關係的聯合公報 。美方

承認中華人民共和國是中國唯一合怯政

府 ，台灣是中國的一部份 。同日 ，台灣

在美國的外交圈上失去了國際人格 ，結

束了外交關係 。美台之間將在沒有政府

代表機構下保持經濟及文化關係 。

美國對華政策發展至此 ，是希望魚

與熊掌兼得 ：既希望與中國這十億人 口

大國建立邦交 ，又不想放棄台灣 。所以

雖然七二年後中美關係愈來愈密切 ，卻

並沒有影晌對台政策 。七九年中美建交

後 ，為了保持七九年前美台雙方關係 ，

更不惜破壞中美聯合聲明在四月十 日由

美總統卡特簽署了 台灣關係法 ，根

據此怯成立了 美國在台協會 辦理一

切領使館事務 ，更定明 以防衛性武器

供應台灣 。為此 ，七九年後雖然名義

上美國和台灣並沒有外交關係 ，但雙方

的交往並無實質改變 。

中國會因 台灣關係法 向美國提

出嚴重抗議 ，稱 台灣關係怯 破壞了

中美建交聯合公佈中 美利堅合眾國承

認中國的立場 ，即只有一個中國 ，台灣

是中國的一部份 的承諾 ，其中定明供

應武器與台灣更是嚴重干預中國內政 。

中國在台灣問題上表現強硬 ，看來美國

在台灣政策上亦有檢討的必要 ，不然中

美關係將繼續惡化 。
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五 年六月 ，韓戰爆發 ，美國軍事

介入戰爭 。六月廿七日 ，杜魯門表示

對朝鮮的攻擊已無可懷疑地說明 ，共產

主義已不限於使用顛覆手段來征服獨立

國家 ，而且立即會使用武裝的進攻與戰

爭 。 為了防止中共佔領台灣 ， 威脅

太平洋地區的安全 ，決定派遣第七艦

隊駐防台灣海峽 ，防止解放軍武力攻台
。美國策晷上的引退 ，承著高漲的反共

意識及台灣的戰晷位置被強調由一個新

的援台計劃取代 。

五 年夏天開始 ，美國向台灣提供

軍事裝備 。第七艦隊巡邏台灣海峽 ，穩

定當時的緊張局勢 。加上五四年雙方簽

訂 共同防禦條約 ： 中華民國政府

給予 ，美利堅合眾國接受 ，依共同協議

之決定在台灣 、澎湖及其附近為其防衛

所需要而部署美國陸海軍之權力 。 美

國在台建立軍事基地 ，台灣可安心把重

心放到經濟建設上 。

自一九五一年開始至六五年經濟援

助結束 ，美向台灣政府提供了共約十五

億美元的援助 。在五一至五五年間 ，其

中大部份用作購買軍備之用 。當防衛問

題因 共同防禦條約 而暫時解決後 ，

慚慚轉為進 口穀物 、化肥 、電油及棉花

等物品 ，供應因大量難民湧入而激增的

人 口 。後期美方亦提供貸歎作為工業建

設之用 ，但這個能真真正正使台灣建設

本身的工業政策開始了不久 ，美援便在

六五年結束 。

美國並非毫無條件扶助台灣 ，美國

在台灣駐軍 ，是希望 日本 、菲律賓加上

台灣在美軍控制之下連成一條防線 ，鞏

固她在東南亞及東太平洋區的軍事力量

。在經援方面 ，美方亦透過拒絕付歎的

方式來影晌台灣內部政策 ，如在一九六

一年 ，美方便因為台灣沒有依協定把國

防開支控制在六 年的水平而拒絕發出

原定的二千萬美元援助 。

一九六五年後 ，美台繼續保持經濟

及軍事上的聯繫 。直至這時期 ，美台之

間交往雖然並非是一個施與受的關係 ，

結 語

美國對台灣政策 ，是對華政策的一

部份 。國府遷台初期 ，因普遍反共心態

及與國民黨的關係 ，美國大力支持台灣

而對中共採取不承認 、禁運 ，互相指責

等不友善行動 。直至七 年代 ，中美兩

國都認為 兩國關係正常化不僅符合中

美兩國人民的利益 ，而且會對緩和亞洲

及世界緊張局勢作出貢獻 ，因而開

始了會談 。但同美國又不想放棄台灣這

個盟友及在那處所得利益 。根據中美建

交聯合公報 ，美國在沒有官方代表的情

倪下 ，是 可以與台灣保持經濟及文化關

係的 ，但若美國繼續向台提供武器 ，干

預中國內政 ，則中美關係必然受損 ，更

可能白費了十多年來雙方的努力 。
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我發覺在芸芸醫學生中 ，能夠貫徹

五年的消遣似乎只有一種 ：看電影 。雖

然在衝書期間可能要犧牲一兩部好戲 ，

但在 term test 或考試後同學的第一

個消遺仍然是 ：看戲去 。五年都是一樣

所以我想談電影 。在啟思中 ，影評

是絕無僅有的 ，但學苑則不同了 ，和她
·

極 力模仿的 號外 一樣 ，總有一篇寫

電 影的 ，而且大約為了要像文化人 ，

迷牆 J 一戲居然可了評了三期 ！這才明

白為甚麼賣出千萬港元票房的片子這麼

多 ，仍有院商在叫淡市了 。一部戲的衝

擊原來可以這麼長遠的 。

這陣子的西片威猛得很 ，隨著娛樂

界最受歡迎競猜節目 奧斯卡的愒曉
，甘地傳 、衝 L雲霄 、杜絲先生等都氣
勢如虹 。甘地傳和外星人其實都是溫情

中煽情的作品 ，不過史提芬史匹堡玩得

太商業了 ，奧斯卡諸公就算為了尊嚴也

只好給了甘地傳 。雖然我對甘地的一套

不能 十分認同 ，甚至覺得他絕食以求目

的 已接近無賴 ，但他在片中的智慧和寬

容確是令我佩服 。李察 · 艾登布祿不錯
是把影片拍得很史詩 ，但是傳記和個人

崇拜很多時都是一線之差 。導演花了半

生的時間拍攝此片 ，不能說沒誠意 ，但
一些鏡頭的運用 ；如火車站的一幕 ，步

行至海邊造鹽的場面都有賣弄 多臨記
，大場面 之嫌 。

儘管有人評衝上雲霄為投機的白馬

王子和灰姑娘的神話式通俗劇 ，我仍然

很喜歡它 。其中最重婪的原因是我在劇

中 居 然 Identify 了 很 多 入 Navy
School 和讀 Medic 的相似地方 。不單
止受訓的準軍官有很多女仔主動追求 （

如果你這個 Medic 仔還沒有 ，只是遲

早問題，不用但心 ），那教官的嘴臉和我

們一些 tutors 不是很相像嗎 ？畢業後

他還要尊稱一手調教出來的學員 rsirJ ,
和我們的 tutor 將來叫聲 r DoctorJ
的情景相信也是很相似的 。當然還有他

操練學員的苦心和愛心與我 們 另 一 些

tlltors 亦大概一樣罷 。男主角本來立

心刷新障礙賽的紀錄 ，但途中因不忍見

到女同學爬牆失敗而前 功盡廢 ，不惜耗

費時間，為她打氣，紅於雙 變越牆而過 ，

是好惹的 ？縱觀全片 ，無疑包裝瑰麗標

亮 ，透出濃郁的閨恕味道 ，也似乎只有

女人才能演繹得這麼輕性 。說它言之無

物也殘忍一點 。

講起女人 ，我又想 起 我愛夜來香

，雖然泰迪羅賓口口聲聲的說太過大

女人主義 ，不過要講到出口嘰 ，誠意又

有幾多 ？新藝城 由女人掌舵倘或可以終

止大男人霸權主義 。其實 我愛夜來香

給我最深刻印象的不是林子祥扭開收

音機當夾萬 ，而是他和林青霞的一組倒

敘鏡頭 ，尤其是火車站一幕 ，加 上 亞

LAM 的 幾段情歌 襯托看 ，很重很

重 CASABLANCA 的味道 ，我稱之

為癡迷 ，膩情 。

夏天就快來臨了 ，我是頂鍾意炎夏

的 ，那陣陣的熱辰 ，
，
就是那麼的癡迷 ，

那麼的膩情 ，頗有點Making Love In
The Long Hot Summer ,5 Night
的味兒 。夏天的逍遙 自在 ，夏天 時裝的

·

粉紅粉藍 ，夏天 Landmark , New
WorldCentre , Shangri 一La 的冷氣
，都是夏 日迷人性感的 Romance "

不過在此之前 ，LIB ．記的位子仍在等

看我們光顧 。 '

計艮劉引劉酌
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也隱隱有我們之中一些 Distinc

學在 VIVA 前仍替 Pull 一tlp
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同學衝書的氣概 l 還記得那短小 、手執
軍刀霍霍的 Class一ReP 嗎 ？不也和

我們 Medic 某班班代表相仿！？還有結

尾的工廠迎淑女 ，工人的鼓掌場面我還

以為只有在班會或 Medso．的活動中才
會見到呢 ！

另一部杜絲先生所探討的問題 ，其

實是相當富時代感和寓意深遠的 ，只不

過畢竟喜劇味太重而令人遺忘了它嚴肅
一面的訊息 。德斯汀荷夫曼依然演他擅

長的小人物 ，他的矮小和貌不驚人 ，卻

終能贏得美人歸的公式 ，的確滿足了許

多男人的幻想 。導演薛尼波勒把桃麗絲

營造為婦女新形像並不似是在開女人的

玩笑 。 她 在戲中電視劇裹的成功是

因為 她 清楚瞭解男性思想世界的猥

瑣 ；杜絲先生的訊息是 ：推翻男女不平

等的應該是男人而並非女人 。

談起女性電影 ，我便想起 盟 。

是 ，我去看了盟 ，原因有三 ：第一 ，很

多人也看過它 ；第二 ，很多人在談論著

它 ；第三 ，我的媽媽叫我陪她 。盟是 由

三個故事組成 。第一個 除夕 是描寫
一個有錢少奶奶不滿丈夫在外玩女人 （

自己的好同學 ），在除夕被賊人打釗 ，

在半推半就下被賊人 強姦 了她 。坐在

旁的媽媽相當不滿女導演以慢鏡拍甄妮

享受 強暴 ，我則認為以細膩的筆觸

寫恕婦的艱澀苦辣是港產片少有的 。第

二個故事 前世怨 寫同居男女最後仍

要面對婚姻的問題 ，雖然導演沈月明嘗

試 清新活潑 的手法 ，但故事仍是老

套 ，或者是女作家 ，女導演 ，女演員向

女觀眾的面授機宜 ：男人是不能太遷就

的 ，要耍一點脾氣 ，再回來柔頫一番 ，

他們就急不及待的跳進婚姻的伽鎖了 。

最後的故事 盟 是寫女鬼之重盟誓 ，

莫非是在警告

認真 起來也不j

奸 人 當 道

人類生存的大敵 ，莫過於人類本身

勾起我這般感飲的是報章上的一段

！文字 。文中叔述巴黎有三個醫學團 ，組

成幾個志願的 、近乎私人性質的醫援團

1體 ，冒著各種困難和生命危險 ，為世界

！發生戰亂地區的難民 ，提供醫療服務 。

在阿富汗 、洪都拉斯或在非洲的乍得 ，

他們進入難民營 ，游擊隊的鄉村 ，為傷

病平民服務 。不過 ，他們的行動未受到

】國際怯的保護 ，不似國際紅十字會 ，可

以避免各方面的攻擊 ，所以 ，進入阿富

！汗的志願人 員
，多數山巴基斯坦喬裝平

民 ，以隱秘的身份入境 ，以避免蘇聯軍
l 隊的追捕 。同時 ，由於他們多數為被迫

害的一方服務 ，因而經常與該等地區的

．當政者發生衝突 ，受到排擠 ”在阿富汗
! ，蘇聯軍隊經常聾擊他們建立在游擊區
的救護站 ，。。們甚至逮捕了一位伙國醫

4生
，指達他從事間諜活動 ，判以八個月

．的監禁 。在洪都拉斯 ，他們一樣受到政

，府軍的逼害 ，指控他們是蘇聯特務 。我

由此感到 ，當今世上 ，真是奸人當道 。

試問二十世紀以來 ，發生了多少次

大小戰爭 ，多少次民族不遷移 ，多少次

大屠殺 ？在這許許多多的禍害中 ，試問

有幾多是來 自人本身的劣性 ？而這些劣

性豈不是源於滋事者的慾念 、恐懼或仇

幟的美國 ，不也是在一些國家中進行政

治干預嗎 ？其實美蘇都是在 世界地圖上
，籌算 自己的利益 ，不祇大國如此 ，小

國如以色列 ，也不能容納他人 。而正義
呢 ？正義的一方實在太薄弱 ，太被動 了

-

屆
個口月口口唱•
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我們都熱愛和平 ，可是連 反核 、

和平 的呼聲也為壇人利用 ，君不見蘇

聯正利用歐洲和美國的反核行動來制止

美國製造核子武器 ，以保持 自己的優勢

嗎 ？壇人的氣燄可想而知 ！（但我並非

說美國是正義的一方 ），誠然 ，我們心

裹有正邪之分 ，而所有作品 （包括電影

、歌曲 、電視劇 ）都在歌頌 邪終不能

勝正 ，但我們不要忘記在這 正 過

後 ，又有不少 邪 。我們大可把這

終 點於在 邪 上面 ，而說成 正終

不能勝邪 ，這與我們說 破壇容易建

設難 一樣 。在美蘇這兩個能左右世局

的國家之間 ，存在的並非正邪之爭 ，而

是邪惡之鬥 ，試看高掛 民主和平 旗

你或許會說這些都太遙遠了 ，但試

看你的周圍 ，多少財主名流得逃怯網 ；

再者 ，打刻 、尋仇 、姦殺等罪案不斷增

加 ，使政府也不得不成立撲滅罪行委員

會 ，推行滅罪運動 ；就是連政府本身也

在壓搾市民 ，你說 ，現在是不是惡人當

人不獨傷害同類 ，亦破壇 自然 。所

有這些人闖出來的禍 ，終須要所有人來

承但其惡果 。但願人的眼光能遠大一點
，不要祇看 自己 ，亦要見及他人 ，不分

地域 、國籍 、種族 、宗教 ，互助互愛 ，

共同解決因難 。有了這股團結的力量 。

人類才不致誡亡 。

日 日
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繼 上 期 的 精 神 病 後 ，今 期 是 一 個 與

大 家 更 有 切 身 關 係 ，更 需 要 大 家 關 心 的 問 題

香 港 的 健 康 教 育 。自幼 我 們 已 懂 得 預

防勝 於 治 療 的 道 理 ，如 健 教 能 被 廣 泛 推 動

，正 確 的 健 康 常 識 及 每 人 對 自 己 的 健 康 都

有 責 任 這 觀 念 能 夠 深 入 民 間 ，相 信 香 港 的

普 遍 健 康 水 準 必 能 夠 提 高 ，而 對 於 捉 襟 見 肘

的 醫 療 服 務 的 壓 力 會 大 大 減 輕 。由此 可 見 ，

健 康 教 育 實 屬 醫 療 服 務 的 重 要 環 節 。

提 起 健 教 ，很 多 人 都 只 會 想 起 小 學 及 中

學 的 健 教 堂 ，或 一 年 只 得 一 兩 次 的 大 型 健 康

展 覽 ，其 實 健 教 所 包 括 的 實 在 是 非 常 廣 泛 ，

如 反 吸 煙 運 動 ，甚 至 於 每 一 家 庭 中 ，母 親 都

扮 演 著 推 行 健 教 的 角 色 。而 為 健 教 而 出 力 的

團 體 也 不 只 是 中 央 健 教 組 ，還 有 觀 塘 社 康 等

，甚 至 港 大 醫 學 會 每 年 一 次 的 健 展 亦 是 推 行

健 教 的 一 部 份 。

這 一 期 的 專 題 ，我 們 嘗 試 廣 泛 的 介 紹 香

港 健 康 教 育 的 每 一 環 節 ，希 望 能 使 我 們 這 果

未 來 醫 生 對 於 香 港 健 教 發 展 會 更 加 關 注 及 留

意 。其 中 部 份 文 章 很 長 ，理 論 味 道 也 頗 重 ，

但 確 是 編 委 們 花 了 很 多 功 夫 搜 集 資 料 及 四 出

走 訪 各 健 教 團 體 之 負 責 人 而 寫 成 的 。希 望 大

家 能 耐 心 細 看 。

人 認 為 學 生 選 擇 有 用 的 堂 才 上 是 天 公 地

道 的 ，有 人 的 原 則 是 攪 活 動 第 一 上 堂 第 二

，亦 有 人 覺 得 每 一 堂 都 有 其 重 要 性 ，當 然 亦

有 人 上 堂 因 為 走 堂 會 感 到 內 疚 ，或 是 純 粹 為

了 要 取 講 義 。而 正 因 為 大 家 上 堂 的 原 因 都 不

，故 於 堂 上 談 笑 、睡 覺 、看 ， 等 也次 不 乏同

人

因 走 堂 之 風 漸 盛 ，校 園 版編 委 特 別 發 出
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八 三 年 啟 思 編 委 會 名 單

名 譽 顯 問 黃 j息明 博 士

總 編 輯 拳 鳳 建

副 編 輯 吳 鏽 裕 黃 美 玲

執 行 編 輯 梁 展 雲

林 以 儀 葉 錦 洪

大 書 鄭 煥 明

財 政 黃 國 輝

總 務 林 樹 仁

美 浙 設 計 鄭 定 堅 吳 兆 了曇

咨 屆 代 表 郭 和 禺

編 委 賬 寶 賢 鐘 子 光

莫 畫真安 吳 炳 榮

陳 可韋興 周 雨 發

朱 秀 群 朱 立 新

許 定 雄 古 樹 榮

羅 之 怛 陸 常 青

馬 紹 鈞 如麩寶 發

嗚 謝 葛 蘭 素 香 港 集 團

學 聯 旅 道 部

了 問 卷 研 究 此 問 題 ，雖 然 收 回的 問 卷 所 能 提

供 的 資 料 並 不 多 ，但 同 學 正 好 就 著 這 機 會 ，

重 新 思 考 上 堂 的 意 義 及 作 用 ，如 何 能 善 用 時

間 ，及 反 省 自己 對 學 業 是 否 抱 著 嚴 肅 的 態 度

等 問 題 。

綜 藝 方 面 亦 如 常 豐 富 ，但 若 要 保 持 如 此

狀 況 便 有 賴 同 學 的 繼 續 支 持 和 投 稿 了 ，特 別

是 於 暑 假 期 間 ，同 學 必 定 有 特 別 的 經 歷 和 體

驗 ，如 往 外 地 旅遊 ，也 正 好 用 文 字 這 媒 介 跟

渣

屆

偶 ．

大 家 分 享 ”祈 待 著 你 的 投 稿 ！

最 後 希 望 大 家 在 衝 書 之 餘 ，也 不 忘 多 看

報 ，多 閱 其 他 書 籍 ；在 圖 書 館 坐 久 了 ，也 不

訪 到 電 視 室 看 看 新 聞 報 告 ，或 到 休 息 室 的 露

台 上 看 看 海 景 ，吸 一 下 新 鮮 空 氣 ，以 免 考 完

踏 入 了 第 三 學 期 ，同 學 都 紛 紛 進 入 讀 書

狀 態 ，而 講 室 中 人 數 漸 少 的 情 況 也 出 現 了 。·

提 起 走 堂 ，每 個 人 都 抱 蒼 不 同 的 態 度 有

試 後 與 社 會 脫 節 ，與 世 界 脫 節 。

祝 考 試 順 利．

邊

啟思 編委會的同學們 ：

從你們第十五卷第一期綜藝版上 ，

我驚奇 ，然而欣喜地拜讀了署名 雲

寫的詩 誰 。

作者是一個醫生 ？醫學生 ？我不知

道 。充滿著感情的筆觸表現了對護士辛．

勤勞動的了解和尊重 。這使我想起了十

多年前瑪麗醫院大學堂 內科某病房的
一

慕往事 ：

一個病人的肝素 靜 脈 滴 注 （He -

Parin DriP ）奇跳般地 生存 了三

個多星期 ，沒有感染 ，沒有栓塞 。某醫

生驕傲地宣稱他的靜脈穿剌術是多麼的

超卓 。

我當即說道 ： 沒有我們護士的護

理和照顧 ，沒有病人的小心翼翼 ，沒有

人 發明和製造那幼如髮絲的針頭 ，你的

技術仍會那麼超卓嗎 ？J

朋友 ！在某某教授 、某某主任醫生

兀 ·、 f

取得的驕人成功的病例和手術所獲得的

奪 目的榮耀中 ，難道就沒有小醫生 、實

習醫生 、護士以及其他醫務人員用汗勞

編織而成的光輝嗎 ？

護士不僅僅是醫生併肩的伙伴 ，還

是面對病床 、醫藥用品不足 ，面對不合

理制度卻須千方百計去解決的先鋒 。醫

生和護士之間 ，並且不單是他們 ，還有

其他醫務人員 ，包括配藥員 、化驗師 、

放射技師以至病房工友在內 ，彼此間都

應增進了解 、相互尊重 、共同努力 。畢

竟 ，大家面對的都是病人 ，從事的是救

死扶生工作 ！（所不同者直接間接吧了

。）

願與你們共勉之 。

斗 物 購 扑 爍 、 紅

弄 添 吋 黃 河
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